
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

ч

Кр а с н о е  з н а м я
ОРГАН том ского  ОБКОМА И ГОРКОМА КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ СОВЕТСКОГО 

СОЮЗА, ОБЛАСТНОГО И ГОРОДСКОГО СОВЕТОВ ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ ‘

Год издания 46-й № 284 (11868) Воскресенье, 2 декабря 1962 года. Цена 2  коп.

Главное-повы ш ение  
производительности труда

Постановление ноябрьского Пле
нума ЦК КПСС о развитии эконо
мики и перестройке партийного ру
ководства народным хозяйством 
вызвало новый трудовой подъем у 
тружеников сельского хозяйства 
нашей области, как и у всех трудя
щихся. Многие хозяйства в дни ра
боты Пленума ЦК КПСС и в про
шедшую после Пленума неделю за
вершили выполнение годовых пла
нов по продаже государству живот
новодческих продуктов. Животново
ды Асиновского района выполнили 
годовой план продажи мяса, близки 
к завершению годового плана про
дажи молока государству. Сверх го
дового плана продают молоко госу
дарству колхозы «Восход», «Заря» 
Бакчарского района, «Сибирь», 
имени Шевченко, имени ХХЦ съез
да КПСС Кожевниковского района. 
Сверхплановую продажу мяса госу
дарству ведут колхозы «Россия» 
Чеинского района, «Коммунист» 
Асиновского района и другие.

В каждом районе есть хозяйства, 
где достигнуты высокие результаты 
в увеличении производства сельско
хозяйственных продуктов. Они — 
итог борьбы за внедрение в жизнь 
нового, передового, за повышение 
производительности труда. Там, где 
правильно хозяйствуют, где умело 
используют имеющиеся средства 
производства, налицо рост произво
дительности труда и рост производ
ства сельскохозяйственных продук
тов.

Вот один пример. Трактористы 
механи.зированного комплексного 
отряда Николая Никитина из сов
хоза «Тахтамышевский», внедрцв 
опыт алтайских механизаторов, 
улучшили использование техники и 
в текущем году сумели повысить 
производительность труда на 25 
процентов, резко увеличить произ
водство и снизить себестоимость 
производимой продукции. Механи
заторы колхозов имени Ленина и 
имени Шевченко Кожевниковского 
района добились высокопроизводи
тельного использования техники и 
резкого увеличения производства 
зерна, мяса, молока и других про
дуктов.

Подобных примеров немало в 
Каждом производственном управ
лении. Но мы еще не преодолели 
недостатка, когда в одних и тех же 
условиях колхозы и совхозы имеют 
разный уровень производства, раз
ные показатели в использовании 
техники, урожайности, развитии 
животноводства. Если, например, в 
колхозе «Северное сияние» Бакчар
ского района из года в год получа
ют высокие устойчивые урожаи, 
обеспечивают неуклонный рост 
продуктивности скота, то в ряде со
седних колхозов и урожаи получа
ют неважные, и скота мало, и про
дуктивность его очень низка.

Задачи, поставленные партией 
по дальнейшему развитию сельско
го хозяйства, требуют использова
ния богатейших возможностей и ре
зервов, которыми располагают кол
хозы и совхозы области для резко
го увеличения производства про
дуктов растениеводства и животно
водства.

Необходимо обеспечить резкое 
повышение производительности 
труда на всех участках колхозного 
и совхозного производства. Забота 
об этом является главной в работе 
производственных управлений, пар
тийных и профсоюзных организа
ций, всех сельских коммунистов и 
комсомольцев, всех работников 
сельского хозяйства.

«Нельзя достигнуть роста благо
состояния, если производитель
ность труда работающих не будет 
расти, будет как бы «заморожена»,

— указывал Н. С. Хрущев в докла
де на ноябрьском Пленуме ЦК 
КПСС.

Необходимо, чтобы каждый по
нимал, что только непрерывный 
прогрессивный рост производитель
ности труда ведет к улучшению 
жизненного уровня народа. Необхо- 
мо,^чтобы при подведении итогов 
года был сделан глубокий анализ 
состояния экономики в каждом кол
хозе и совхозе, внимательно изуче
но, за счет чего достигнуты лучшие 
результаты в одних хозяйствах и 
почему неудовлетворительные ито
ги в других. Такая работа необхо
дима для того, чтобы можно было 
отчетливо видеть ошибки и промахи 
в работе, предотвратить их в буду
щем, мобилизовать людей на борь
бу за резкое повышение производи
тельности труда на каждом участке 
сельскохозяйственного производст
ва.

Чтобы заложить прочный фунда
мент для резкого подъема сельско
хозяйственного производства в бу
дущем году, надо, безусловно, вы
полнить планы производства и 
продажи государству сельскохозяй
ственных продуктов в нынешнем 
году. Но в области еще не выполне
ны планы продажи мяса. Особенно 
тревожное положение сложилось 
с заготовками молока. На 20 нояб
ря план по заготовкам молока был 
выполнен только на 86,9 процента. 
Особенно плохо организована эта 
работа в хозяйствах Колпашевского 
района, где план продажи молока 
государству выполнен лишь на 82,5 
процента. Не лучше обстоит дело и 
во многих хозяйствах Шегарского, 
Томского районов.

Одна из главных причин этого в 
том, что в ряде хозяйств этих и 
других районов мало что сделано 
по широкому внедрению в практи
ку достижений науки и передового 
опыта.

Давно известно, что перевод ко
ров на механическую дойку — это 
огромнейший резерв повышения 
производительности труда. А  вот 
как этот резерв используется, на
пример, на Монастырской ферме 
совхоза «Россия» Шегарского райо
на. На молочнотоварной ферме, в 
деревне Михайловна коров раз в 
сутки гоняют за полкйлометра на 
речку поить. На ферме установлена 
механическая дойка, но зачастую 
доярки доят животных вручную, 
потому что не бывает электро
энергии. Понятно, что производи
тельность труда работников фермы 
низкая, молока они получают мало 
Руководители и специалисты совхо
за «Россия» не организуют борьбу 
за повышение производительности 
труда на этой ферме.

Надо покончить с беспорядками 
на фермах и обеспечить увеличение 
надоев молока.

Борьбу за увеличение производ
ства зерна в будущем году надо 
вести сейчас: улучшить структуру 
посевов, обеспечить каждое хозяй
ство высококачественными семена
ми, больше вывезти за зиму удоб 
рений на п(>ля, своевременно и хо
рошо отремонтировать технику, ор
ганизовать механизаторский все
обуч.

Надо, чтобы каждый из нас сей
час подумал над тем, а все ли он 
сделал, чтобы сегодня работать 
лучше, чем вчера, а завтра — луч
ше, чем сегодня. И если каждый 
работник совхоза, колхоза при
ложит усилия, чтобы использовать 
все резервы повышения производи
тельности труда, можно быть уве
ренным, что область выполнит и 
перевыполнит все планы по увели
чению производства и продажи го
сударству сельскохозяйственных 
продуктов.

В Совете 
Министров СССР

30 ноября 1962 г. под председа
тельством тов. Н. С. Хрущева со
стоялось заседание Совета Минист
ров СССР, на котором были рассмот
рены вопросы, связанные с реализа
цией Постановления Пленума ЦК 
КПСС от 23 ноября 1962 г. в части 
совершенствования управления хо

зяйственным строительством, улуч
шения дела планирования народного 
хозяйства и проведения единой тех
нической политики.

В обсуждении этих вопросов при
няли участие председатели Советов 
Министров союзных республик, пред
седатели государственных комитетов 
Совета Министров СССР, министры 
СССР, ученые и специалисты.

Для обеспечения проведения еди
ной технической политики в народ
ном хозяйстве и перестройки в свя
зи с этим руководства научно-иссле
довательскими и конструкторскими 
организациями в соответствии с ре
шением Пленума ЦК КПСС поруче
но Президиуму Совета Министров 
СССР разработать:

—  предложения о перестройке ра
боты государственных комитетов Со
вета Министров СССР по отраслям 
промышленности и передаче им ве
дущих научных, проектных и конст
рукторских институтов, конструктор
ских бюро заводов с опытными и экс
периментальными базами;

—  проект типового положения о 
государственных комитетах Совета 
Министров СССР по отраслям про
мышленности, исходя из необходимо
сти возложить на них ответствен

ность за внедрение новой техники и 
технологии производства, за техни
ческий уровень развития данной от
расли и специализацию промышлен
ного производства;

—  проект положения о Госстрое 
СССР, имея в виду в корне пере
смотреть функции этого комитета и 
возложить на него ответственность 
за осуществление капитального стро
ительства в стране, за проведение 
технической политики в области ка 
питального строительства и утверж
дение титульных списков.

Поручено также разработать про
ект положения о совнархозе с уче
том необходимости наделить совнар
хозы широкими правами к  оградить 
их от мелочной опеки и проект Зако
на о социалистическом предприятии, 
имея в виду дальнейшее расширение 
прав директоров предприятий, руко
водителей строительных организаций 
и более активное участие трудящих
ся в управлении производством.

Признано необходимым образовать 
дополнительно государственные ко
митеты Совета Министров СССР по 
электротехнике, по легкой промыш
ленности, по пищевой промышленно
сти и по торговле.

Кроме того, даны поручения по 
разработке проектов положений о 
Госплане СССР и Совете народного 
хозяйства СССР, исходя из постав
ленных Пленумом ЦК КПСС задач 
в области улучшения перспективно' 
го планирования народного хозяйст 
ва страны и руководства реализаци
ей планов по годам.

В президиуме ВЦ СП С

ПОДЪЕМ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА

У Д А Р Н Ы Й  У Ч А С Т О К  
К О М М У Н И С Т И Ч Е С К О Г О  

С Т Р О и  Т Е л Ь с Т в А

За урОУ(сай будущ ею  года надо бороться сейчас

ГОТОВЯСЬ к  ВЕСНЕ

MOCKBAt 30 ноября. (ТАСС). Пре
зидиум ВДСПС рассмотрел сегодня 
вопрос «Об участии профсоюзных 
организаций в подведении итогов 
сельскохозяйственного года и в раз
работке мероприятий по увеличению 
производства и закупок зерна».

В принятом постановлении опреде
лено, что профсоюзные организации 
и профорги территориальных произ
водственных управлений обязаны 
принять активное участие в разъяс
нении рабочим и служащим совхозов 
задач, вытекающих из записки това
рища Н. С. Хрущева в Президиум 
ЦК КПСС «о подведении итогов года 
и увеличении производства и заку-i 
пок зерна». Необходимо довести до 
сознания каждого труженика сель
ского хозяйства, что увеличение 
производства зерна, мяса, молока и 
других продуктов земледелия и ж и
вотноводства является ударным уча
стком коммунистического строитель
ства, что от личного вклада каждо

го зависит общий успех борьбы за 
создание обилия продуктов сельско
го хозяйства, дальнейший рост благо
состояния советского народа.

Советам профсоюзов, комитетам 
профсоюзов рабочих и служащих 
сельского хозяйства и заготовок и 
профоргам территориальных произ 

водственных управлений предложено 
обеспечить деятельное участие проф
союзного актива —  передовиков про
изводства, членов научно-техничв' 
ских обществ сельского хозяйства, 
рационализаторов и изобретателей, 
сотрудников научно-исследователь
ских и учебных сельскохозяйствен
ных институтов в работе территори
альных производственных управле
ний по подведению итогов сельскохо
зяйственного года.

В постановлении намечены меро
приятия, которые должны осущест
вить профсоюзы для успешного ре
шения всенародной задачи —  кру
того подъема всех отраслей сельско
хозяйственного производства.

Н Е БЫЛО еще и семи часов утра, 
когда Олег Станиславович Бра- 

зуль, управляющий Степановской 
фермой, вышел на крыльцо своего 
дома, чтобы поспеть к  началу утрен
ней дойки коров. На улице, как и 
день, и два назад, гуляла метель. 
Резкий холодный ветер обжигал ли- 
цо.

Управляющий фермой поежился. 
«Ну и погодка! —  недовольно 

подумал он. —  Очистку семян сно
ва придется отложить. И дел-то ос
талось на несколько дней».

При этой мысли 0. С. Бразуль 
вздохнул и быстро зашагал к  коров
нику.

^..У доярок все было в порядке. 
Дойка коров началась организован
но. Корма были своевременно подве
зены. Олег Станиславович успел по
бывать в телятнике и на свиноферме.

До планерки оставалось 15 минут. 
Он повернул к  зерноскладам: хотел 
еще раз проверить, хорошо ли под
готовлено помещение для хранения 
семян.

Проверкой управляющий фермой 
остался доволен. В складе было чи
сто. Побелено. У одной из стен зо
лотился большой ворох отборного зер
на. В этом году рабочие Степанов
ской фермы при плане 12 центнеров 
собрали' по 13,3 центнера зерновых 
с гектара. На ферме есть все условия 
для того, чтобы в следующем году 
собрать еще __ больше зерна, выра
стить ^высокий урожай кукурузы , са
харной свеклы, картофеля, овощей.

Подготовка семян на ферме в бли
жайшие дни будет закончена.

Вместе с управляющим фермой в 
контору пришел бригадир полеводче
ской бригады Г. Я. Штанге, один за 
другим собирались механизаторы. 
Бригадир подал Бразулю сводку о 
вывозке перегноя. На полях сгруже
но 700 тонн перегноя —  больше, чем 
на любой другой ферме совхоза 
«Корниловский» Томского района.

—  С сегодняшнего дня на вывоз
ку  перегноя будем ставить все три 
колесных трактора и все свободные 
подводы, —  сказал управляющий 
фермой. —  Дня через два, когда от
ремонтируем бульдозер и навесим 
лопату для погрузки перегноя, мож
но будет ежедневно вывозить на по
ля не менее ста тонн перегноя. Так 
что к  весне успеем вывести не 8 ты
сяч тонн удобрений, как запланиро
вано, а 8 ,5— 9 тысяч тонн.

После планерки управляющий ре
шил сходить в гараж к  ремонтникам.

Возле гаража механизаторы 
0. Чегодаев и В. Штанге навешива
ли на трактор ДТ-54 большую же
лезную лопату для погрузки пере
гноя. Рядом стоявший тракторист 
кв е л  Домме «распекал» механизато
ров:

—  Второй день возитесь, сдержи
ваете нам работу.

Осенью Павел работал на комбай
не СК-3, убрал 250 гектаров хлебов 
при плане 200. Сейчас, работая на 
тракторе, П. Домме почти ежедневно 
успевает вывозить на расстояние 5 
километров по 2 0 — 22 тонны пере
гноя вместо 12 тонн по плану.

Мимо гаража на высокой скорости 
проехал голубой «Беларусь» с само- 
разгружающейся тележкой. Это

Управляющий фермой О. С. Бразуль объясняет трактористу 
П. П. Домме, на какое поле надо вывозить сегодня перегной.

■ Vi

t '

Лущильник отремонтирован за два дня вместо трех.
На снимке: лучшие ремонтники Степановской фермы Г. Теве 

(слева) и О. Сташалис.

ОТЪЕЗД ДЕЛЕГАЦИИ  
КПСС В ИТАЛИЮ

30 ноября из Москвы в Рим по 
приглашению Центрального Комитета 
Итальянской коммунистической пар
тии на X съезд ИКП отбыла делега
ция КПСС.

В составе делегации член Прези
диума, секретарь ЦК КПСС Ф. Р. Коз
лов (глава делегации), секретарь ЦК

КПСС Б. Н. Пономарев, член ЦК 
КПСС, первый секретарь Львовского 
обкома КП Украины И. С. Грушец 
кий, секретарь ЦК КП Литвы И. А. 
Манюшис и первый секретарь Фру» 
зенского РК КПСС г. Москвы Л. М. 
Перфилова.

(ТАСС).

Предлоз^ение тракториста 
И в а н а  С л е з я

Республиканская газета «Правда 
Украины» поместила заметку из За
порожья о новом способе измельче
ния кормов. Вот что рассказывает 
газета:

Из года в год в колхозе «Гигант» 
Приазовского района Запорожской об
ласти измельчение кормов являлось 
сложной проблемой. Не так давно 
тракторист И. А. Слезь высказал 
мысль: а нельзя ли измельчать кор

ма косилкой «КИР-1,5». Попробова
ли —  получилось.

Делается это так; на ровной пло
щадке разбрасывают солому слоем в 
2 5 — 30 сантиметров, сверху покры
вают ее силосом. Затем тракторист 
косилкой подбирает эту массу. Она 
не только отлично измельчается, но 
и перемешивается. Работу, которую 
еще совсем недавно выполняли де
вять человек, сейчас делает один 
тракторист. (ТАСС).

В  ногу с передовиналш

Сверхплановая продукция 
, электроламповщиков

Конкретными делами отвечает на 
решения ноябрьского Пленума ЦК 
КПСС коллектив Томского электро
лампового завода. Подведены итоги 
работы завода за одиннадцать меся
цев. Производственная программа по 
выпуску валовой продукции выпол
нена на 103 процента.

Особенно хорошо работали элек
троламповщики в дни работы Плену
ма ЦК КПСС. Ноябрьское .задание по 
выпуску валовой продукции выпол
нено на 104,4 процента.

Большого успеха в ноябре добился 
коллектив самого крупного на заво

де сборочного цеха. За месяц сбор
щики выпустили 300 тысяч элек
троламп сверх плана.

Улучшил работу коллектив цоколь
ного цеха, выполнивший месячное 
задание на 102,5 процента.

Значительно перевыполнил но
ябрьский план коллектив кислород
ной станции, .борющийся за звание 
коллектива коммунистического тру
да.

Трудовую вахту,' начатую в дни 
работы ноябрьского Пленума ЦК 
КПСС, электроламповщики решили 
продлить до конца года.

Коллектив Средне-Тымского лесо
пункта Каргасокского , леспромхоза 
досрочно выполнил годовой план.

На нашем лесопункте с каждым 
днем все шире развертывается со
ревнование за высокую выработку. 
Лесозаготовители внимательно сле
дили за работой Пленума ЦК КПСС, 
на его решения отвечают новыми 
трудовыми успехами. Особенно высо
копроизводительно в эти дни рабо
тает бригада В. Ященко. Ее ежесмен
ная выработка достигает 180 про
центов нормы. С начала года кол
лектив бригады заготовил около 20 
тысяч кубометров леса. Усилила 
темпы и бригада В. Походни.

Стараемся идти в ногу с передо
виками и мы. В нашей бригаде тру
дятся четверо: В. Сухушин —  бея- 
зопильщик, я —  тракторист, Н, Саис- 
паев —  помощник, В. Войнов —  суч
коруб. Работа идет слаженно, друж
но. Мы во всем помогаем друг другу. 
Иначе и нельзя— ведь мы боремся за 
звание коллектива коммунистическо
го труда. Стараемся овладевать смеж

ными профессиями. В. Сухушин учит
ся водить трактор, а я могу работать 
вальщиком. С начала года наша 
бригада заготовила и погрузила 
14.200 кубометров древесины —  это 
значительно больше годовой нормы 

На- своем тракторе я  отработал 
2,5 тысячи часов без капитального 
ремонта. За это время заготовил и 
отгрузил 18 тысяч кубометров дре
весины.

Ежедневно вечером над клубом 
нашего поселка зажигается красная 
звезда. Это значит, что коллектив 
лесопункта каждый день перевыпол
няет суточный график вывозки дре
весины.

Мы, лесозаготовители, и впредь 
будем трудиться с полным напряже
нием, чтобы наша великая Родина 
получила больше добротного сибир
ского леса,

А. ВАСЕЕВ,
бригадир малой комплексной 
бригады Средне-Тымского лесо
пункта Каргасокского леспром
хоза.

Ю. Алексеенко делал первый рейс за 
перегноем.

Оборвав на полуслове разговор с 
Ю. Чегодаевым и В. Штанге, Павел 
быстро сел в кабрну своего тракто
ра, который стоял неподалеку, и, кру
то развернув его, пристроился за 
Ю. Алексеенко.

._̂ ..В гараже стоял непрекращаю- 
щийся стук молотков, скрежет и лязг 
железа. Олег Станиславович подошел 
к  трактористу Густаву Тевсу, кото
рый точил на наждаке диск лущиль
ника, рассыпая вокруг себя огнен
ные искры.

—  Как идет работа?
Густав повернул к  управляюще

му фермой смуглое лицо с живыми 
темными глазами:

—  Хорошо. Вот отточу один диск 
—  и лущильник будет готов. Меха
ник отвел нам с Олегом Сташалисом 
три дня, а мы его за два дня отремон
тировали. Весна не застанет нас 
врасплох.

Г. Теве —  кукурузовод. В этом го
ду ему не повезло. Хоть и трудился 
он все лето на совесть, но собрал 
всего по 220 центнеров зеленой мас
сы кукурузы  с гектара ,при\обяза- 
тельстве 300 центнеров. Во многом 
неудача объяснялась тем, что техни
ка для выращивания «королевы по
лей» на ферме не была подготовлена 
как следует к  весне. Из-за поломок 
машин были затянуты сроки и обра
ботки почвы, и сева, и уборки. Часть

посевов кукурузы  даже попала под 
мороз.

Г. Теве в следующем году взялся 
вырастить не менее 350 центнеров 
зеленой массы кукурузы  на каждом 
гектаре. Заранее отремонтировал си
лосоуборочный комбайн, кукурузную  
сеялку и теперь заканчивает подго
товку почвообрабатывающих орудий.

Через полчаса все диски лущиль
ника были подогнаны. Г. Теве и 
0. Сташалис пошли расчистить для 
него место на площадке для хране
ния техники, которая находилась ря
дом с гаражом. Картофелекопалки, 
плуги, кукурузные и зерновые сеял
ки  стояли тремя аккуратно выровнен
ными рядами. Неотремонтированны- 
ми оставались только две зерновые 
сеялки, пять плугов да бороны.

В середине дня ветер заметно стих;
«Ладно дело движется, —  по

думал Бразуль. —  Работы на ре
монте техники осталось меньше, чем 
на месяц. Завтра, а то и  сегодня к  
вечеру можно будет начать очистку 
семян».

И как бы продолжая прерванный 
разговор, сказал Г. Тевсу:

—  Ты прав, Густав, нельзя нын
че допустить, чтоб весна застала нас 
врасплох.

Ю, НЕСТЕРОВ,
Степановская ферма
совхоза «Корниловский*
Томского района.

Фото Ф. Хитриневича.

ЗАВТРАК У  Д. PAGKA  
В ЧЕСТЬ А. И. М ИКОЯНА

ВАШИНГТОН, 1 декабря. Коррес
пондент ТАСС В. Вашедченко пере
дает:

Первый заместитель Председателя 
Совета Министров СССР А. И. Микоян 
присутствовал вчера в государствен
ном департаменте на завтраке, уст
роенном в его честь государствен
ным секретарем США Д. Раском.

А. И. Микоян и государственный 
секретарь Раск в течение трех часов 
обменивались мнениями по Целому 
ряду вопросов, п.’"в^есующ йх .обе 
страны. ч Д

После завтрад"^.д, И. Микоян сде
лал следующее ^^^^эвление большой 
группе американских и иностранных 
журналистов, представителям радио 
и телевидения:

«Мы завтракали с государствен
ным секретарем. Мы больше беседо

вали, чем кушали, однако ушли сы
тыми. Мы обсудили широкий круг 
международных вопросов, интересу
ющих обе наши страны. Мы обсуж
дали не только кубинский вопрос, 
но также проблемы разоружения, бер
линский вопрос и другие.

Беседа проходила в спокойном то
не, в духе взаимопонимания и доб
рожелательства, в духе стремления 
обеих сторон добиться урегулирова
ния всех важных проблем. Вчера мы 
беседовали с президентом Кеннеди. 
Мы договорились о том, что дадим 
нашим представителям в Нью-Йорке 
инструкции о продолжении перегово
ров по урегулированию проблем в 
районе Карибского моря. Мы ожида
ем прогресса в этих переговорах. На
деемся, что этого же ждет и- амери
канская сторона».

Ужин в честь А. И. Микояна
ВАШИНГТОН, 1 декабря. 

(ТАСС). Министр внутренних дел 
США С. Юдолл летом этого года 
посетил Советский Союз во главе 
делегации американских энергети
ков. Он совершил поездку по на
шей стране, во время которой по
бывал на ряде советских электро
станций.

В Москве С. Юдолл был принят 
главой Советского правительства 
Н. С. Хрущевым, встречался с 
А. И. Микояном.

Возвратившись в Вашингтон, 
С. Юдолл дал в своих публичных 
выступлениях высокую оценку до
стижениям советской энергетики.

Воспользовавшись пребыванием 
А. И. Микояна в Вашингтоне,

С. Юдолл решил ответить на го
степриимство, оказанное ему в Со
ветском Союзе. Он пригласил вчера 
вечером к, себе домой на ужин 
А. Й. Микояна и посла СССР в 
СШ А А. Ф. Добрынина с супру
гой. На ужине присутствовали ми
нистр юстиции США Роберт Кен
неди, заместитель государственного 
секретаря СШ А Дж. Болл, предсе
датель экономического совета при 
президенте У. Хеллер, издатель га
зеты «Нью-Йорк тайме» О, Дрей- 
фус.

За ужином, прошедшим в непри- 
.нужденной и дружеской обстанов
ке, состоялась беседа на различные 
темы, которые интересовали при
сутствовавших.

Посещение 
А. И. Микояном 

торгового
центра в Роквилле
ВАШИНГТОН, I декабря. Кор

респондент ТАСС М. Сагателян пе
редает:

А. И. Микоян посетил вчера во 
второй половине дня недавно от
крывшийся в соседнем с Вашинг
тоном городке Роквилле (штат Мэ
риленд) большой современный тор
говый центр, принадлежащий круп
нейшей американской фирме 
«Джайант», которая занимается 
розничной торговлей продовольст
вием и товарами широкого потреб
ления.

Торговый центр в Роквилле, за
нимающий вместе со стоянкой для 
автомашин площадь в 16 гектаров, 
представляет собой комплекс под 
одной крышей, объединяющий про
довольственный и промтоварный 
магазины, а также пункты по быто
вому обслуживанию населения —  
химчистки, ремонта одежды и обу
ви, прачечную, парикмахерскую, 
бензозаправочную станцию с не
большим ремонтным гаражом и ав
томойкой. В этом торговом центре 
работают около- семисот человек, 
которые могут обслужить до десяти 
тысяч посетителей. Здесь широко 
применяется метод самообслужива
ния.

А. И. Микоян провел в торговом 
центре около • часа и внимательно 
ознакомился с системой обслужива
ния, подвоза и расфасовки продук
тов и товаров, беседовал с продав
цами и покупателями. ,

Американцы тепло и дружествен
но встретили А.. И. -Микояна. Мно
гие подходили к нему, чтобы по
жать руку.' Работник аптекарского 
отдела центра Аллен Шерман, 
продавец мясного отдела Ник Гетт, 
другие продавцы и десятки посети
телей, обращаясь к советскому го
стю, желала ему успехов, счастья, 
здоровья.

Мы рады тому, что Вы, посетили 
наш центр, сказал Микояну один из 
сопровождавших его директоров 
фирмы «Джайант», ‘ -

V-
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РЕШЕНИЯ ПЛЕНУМА НК КПСС ПРЕТВОРИМ В ЖИЗНЬ

ДОСТИЖЕНИЯ НАУКИ И ТЕХНИКИ-В ПРОИЗВОДСТВО
Р е ш а т ь  к о р е н н ы е  з а д а ч и

в  постановлении ноябрьского .Пле
нума ЦК КПСС подчеркивается, что 
научные силы нашей страны дол;кны 
решать коренные задачи, непосредст
венно связанные, с развитием произ
водства.

За последние годы партия много 
внимания уделяет перестройке и  
улучшению организации научно-тех
нической работы в стране. Реоргани
зация Академии наук СССР, создание, 
единого координирующего центра — t 
Государственного комитета Совета Ми
нистров СССР по координации науч
но-исследовательских работ— способ
ствовали улучшению организации н а -’ 
учных исследований. Однако реорга
низация почти не коснулась респуб
ликанских академий наук. Большое 
количество отраслевых научно-иссле
довательских институтов, конструк
торских бюро, находясь в ведении 
совнархозов, часто работало без связи 
друг с другом, что приводило к  дуб
лированию работ, распылению сил.

Постановление ноябрьского Плену
ма ЦК КПСС направлено на устране
ние всех этих недостатков. Это, без
условно, поднимет действенность на
учно-технической работы в стране, 
позволит быстрее внедрять в произ
водство результаты исследований.

Большим недостатком в организа
ции научно-технической работы, осо
бенно сейчас, когда объем и размах 
научных исследований резко возрос
ли, является неудовлетворительный 
обмен научной информацией. Резуль
таты законченных исследований пуб
ликуются часто с запозданием, 
информация о текущих работах из-за 
различной ведомственной принад
лежности , научных учреждений по- 
настоящему не налажена. Часто это 
и приводит к дублированию иссле
дований.

Сосредоточение отраслевых инсти
тутов и конструкторских бюро в рам
ках комитетов по отрас.дям промыш
ленности, специализация этих уч

реждений в значительной степени ис
правят этот недостаток.

Решения партии обязывают работ
ников науки повышать действенность 
исследований, быстрее внедрять их 
результаты в производство.

Ответственность ученых вузов осо
бенно высока, поскольку в институ
тах и университетах сосредоточено 
много научных работников страны. 

."Они призваны наряду с интенсивной' 
научной работой обучать молодежь, 
прививать ей любовь к  науке, 
отбирать наиболее способных и -го
товить из них исследователей. В ву
зах трудится свыше половины 
докторов и кандидатов наук. Между 
тем, в последнее время иногда де
лят науку на фундаментальную, раз
виваемую в ■ учреждениях Академии 
наук, и на прикладную, сосредоточен
ную в отраслевых научных учрежде
ниях. При этом часто забывают о не
обходимости развивать науку в вузах, 
хотя бы, прежде всего, с точки зре-

-.у>.

ния улучшения подготовки кад
ров, не говоря уже об использовании 
для научных исследований всех уче
ных вузов.

Задачам развития науки в вузах, 
условиям воспитания, отбора способ
ных студентов наиболее соответству
ет организация научно-исследова
тельских учреждений при вузах, 
включение их в решение больших 
комплексных проблем современной 
науки. Опыт Московского, Горьков
ского, Саратовского, Томского уни
верситетов подтверждает эту точку 
зрения.

Открытие Сибирского физико-тех
нического института при Томском 
университете способствовало закреп
лению высококвалифицированных 
кадров на физических факультетах. В 
настоящее время на трех физических 
афакультетах девять кафедр из пят
надцати возглавляются профессора
ми —  докторами наук. Студенты 
эггих, факультетов в течение вот уже 
30 лет специализируются в лаборато
риях института, широко привлекают
ся к  научной работе. Это позволяет 
наиболее полно выявлять их способ
ности и правильно использовать их 
по окончании университета.

Ученые физических факультетов и 
института решают важные проблемы 
современной науки, имеют широкие 
связи с отраслевыми научно-исследо
вательскими и конструкторскими уч
реждениями страны и с промышлен
ными предприятиями. Так, они раз
рабатывают вопросы пластичности и 
прочности металлов, перераспределе
ния атомов в сплавах при различных 
внешних воздействиях. А это позволи
ло лаборатории металлофизики, -на
пример, разобраться в причинах вы
хода из строя пружин манометров, й 
совместно с работниками Томского 
манометрового завода улучшить тех
нологию изготовления этих пружин, 
что дает большой экономический эф
фект.

Хочется особо подчеркнуть полез
ность и эффективность совместной 
работы ученых и производственни
ков.

Е сожалению, не всегда производ
ственники активно у’^аствуют и во 
внедрении результатов исследований. 
Например, разработанный еще 6 лет 
тому назад сотрудниками института 
новый сплав для оболочек кабелей с 
повышенной ВибрОстойкостью из-за 
инертности работников промышлен
ности только сейчас виедряетея ша 
Московском кабельном заводе.

Исследования физики поверхности 
полупроводников и полупроводнико
вых приборов привели сотрудников 
лаборатории и кафедры полупровод
ников к  разработке методов защиты 
полупроводниковых приборов, кото
рые в настоящее время предлагаются 
для проверки на производстве.

Конечно, у нас еще есть недостат
ки и в организации работ, и в их те
матике, не всегда еще мы достаточно 
настойчиво добиваемся внедрения за
конченных исследований.

Мы, например, так и не смог
ли убедить Томский совнархоз 
в необходимости организации сов
местного вычислительного цент
ра. Совнархоз не ра^ обещал 
выделить помещение для этого Цент
ра. Но обещание до сих пор не вы
полнено. В результате современная 
быстродействующая электронная счет
ная машина М-20 вот уже в течение 
года не может быть установлена и 
пущена в действие. От этого страда
ют в равной степени как вузы Том
ска, так и предприятия совнархоза.

Ученые-физики Томского универ
ситета и Сибирского физико-техни
ческого института одобряют Постанов
ление Пленума ЦК КПСС, понимают 
необходимость сосредоточения сил на 
решении основных задач современной 
науки и производства. Они примут 
все меры для выполнения указаний 
партии. Мы понимаем, что достиже
ние наиболее -ощутимых результатов 
при разработке крупных проблем в 
наше время возможно при комплекс
ном решении их, при сосредоточении 
усилий многих коллективов, поэтому 
расширяем свои научные связи. На
деемся, что Государственный коми
тет Совета Министров СССР по коор
динации научно-исследовательских 
работ будет шире привлекать научных 
сотрудников вузов к  решению основ
ных проблем и оказывать им широ
кую помощь.

М. КРИВОВ, 
дирентор Сибирского физико-тех
нического института при Том
ском университете) доцент.

...

Ш

Коллективы кафедр теоретических основ электротехники, электри
ческих сетей и систем с участием студентов электроэнергетического 
факультета ТПИ заняты изготовлением действующей модели объеди- 
йения энергетических систем Западной Сибири. Эта модель иредстав- 
ляет собой расчетное устройство, предназначенное Для исследования 
нормальных и аварийных режимов работы объединения энергосистем.

На снимке: ассистент кафедры теоретических основ электротехникн 
А. П. Коновалова, зав. кафедрой В. А. Лукутин и лаборант В. С. Гни- 
локишкин за монтажом схемы.

Фото Ф. Хитриневича.

«Наука не может развиваться, не опираясь на производство. 
Производство не может развиваться, не опираясь на науку. По
этому эти две силы взаимосвязаны, одна другую дополняет и од
на другую оплодотворяет. Только при таком положении действи
тельно могут двигаться вперед и наука и производство на основе 
науки».

(Из доклада Н. С. Хрущева на 
ноябрьском Пленуме ЦК КПСС).

БОЛЬШИЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
НЕ ИСПОЛЬЗУЮТСЯ

Только что закончившийся Пленум 
Центрального Комитета партии на
метил ̂ коренные меры псе улучшению 
партийного руководства народным 
хозяйством страны.

Решения Пленума очень своевре
менны и необходимы.

Мелкие совнархозы не в состоянии 
были решать многих крупных проб
лемных вопросов развития своих 
районов. В этом можно убедиться на 
примере Томского совнархоза. Он не 
уделял должного внимания комплекс
ной автоматизации, внедрению теле
механических средств управления, 
внедрению вычислительных машин.

Мы а^этом убедились на собствен
ном опыте.

На нашем факультете автоматики 
и вычислительной техники есть ка
федра автоматики и телемеханики, 
выпускающая специалистов, очень 
нужных производству. Казалось бы, 
совнархоз должен помочь нам в со
здании материальной базы и, в свою 
очередь, потребовать от нас реальной 
помощи Предприятиям.

Ничего подобного на деле не про
исходит, Совнархоз не поставил перед 
нами ни одной крупней задачи по 
автоматизаций производственных

Рассказы о науке

напряжений
И с п о л ь з о в а н и е  в ы с о к и х  

в современной технике
Характерной особенностью техни

ческого прогресса на современном 
Этапе является освоение экстремаль
ных параметров —  сверхзвуковых И 
космических скоростей, сверхнизких 
и сверхвысоких температур и давле
ний, сверхвысоких частот, высоких 
и сверхвысоких электрических;:" на
пряжений. Рождение техники высо
ких напряжений как самостоятель
ной дисциплины было вызвано необ
ходимостью использования высоких 
напряжений для передачи электро
энергии на дальние расстояния. Одна
ко в Связи с развитием современной 
науки область применения высоких 
напряжений постоянно расширяется.

Высокое переменное напряжение 
промышленной частоты в настоящее 
время используется главным образом

Первая научная сессия вузов  
Западной Сибири

в  программе КПСС подчер
кивается огромное значение на
уки в строительстве коммуни
стического общества.

В качестве наиболее важных 
задач выдвигается развитие 
теоретических исследований и 
соединение науки с производст
вом.

Одним из серьезных недостат
ков, тормозивших развитие науч
ных исследований в высших 
учебцых заведениях, являлась 
недостаточная координация на
учно-исследовательских работ.

Этот недостаток определялся 
слабой связью вузов между со
бой, а также с научными учреж- 
деии.чми, с производством. ^

Н целях дальнейшего улуч
шения качества и координации 
научно-исследовЯтельских работ 
в вузах страны Министерство 
высшего и среднего специально
го образования РСФСР органи
зовало в каждом крупном эконо
мическом районе РСФСР совет 
по координации и планированию 
научно-исследовательских работ, 
а также установило ежегодное 
проведение научных сессий ву
зов: научные сессии в крупных 
экономических районах, Обще
республиканские научные сес
сии.

Создание Западносибирского 
совета по координации и плани
рованию научно-исследователь
ских работ, объединяющего 24 
вуза Томской, Новосибирской, 
Кемеровской, Омской областей 
и Алтайского края, уже дало 
некоторые положительные ре
зультаты в планировании науч
ной деятельности вузов, усилило 
роль научной общественности.

Западносибирскому совету 
совместно с объединяемыми им 
вузами' придется принять уча
стие в разработке и выполнении 
мероприятий по проведений еди
ной технической политики в 
стране и, в первую очередь, в 
Западной Сибири для того, что
бы дать широкую дорогу техни

ческому прогрессу в стране, о 
чем говорил товарищ' Хру
щев Н. С. в своем докладе на 
последнем Пленуме ЦК КПСС.

Такая работа еще больше бу
дет содействовать рациональ
ному использованию научных 
сил вузов.

В соответствии с этим с 19 по 
23 февраля 1963 года в г. Том
ске будет проходить научная 
сессия вузов, объединяемых За
падносибирским советом по ко
ординации и планированию на
учно-исследовательских работ. 
Она подведет итоги научно-ис
следовательской . деятельности 
вузов за последние 2 — 3 года, 
ознакомит участников с основ
ными научными направлениями, 
развиваемыми в вузах.

■участниками научной сессии 
будут заведующие кафедрами, 
научные руководители проблем
ных Лабораторий, профессора, 
деканы факультетов, проректо
ры, ректоры вузов, ученые Си
бирского отделения Академии 
наук СССР, руководящие инже
нерно-технические работники 
совнархозов и крупных пред
приятий Западной Сибири, пар
тийные работники.

Научная сессия будет прово
диться по секциям в Томском 
политехническом, инженерно
строительном институтах и го
сударственном университете. Бу
дут работать секции: физико-
математических наук, химии и 
химической технологии, биологи
ческих паук, геологии, физико- 
технических наук, радиотехни
ки, электроники и автоматики, 
мащиностроения, электротехни
ки и энергетики, металлургии, 
горного дела, строительства и 
архитектуры.

Работой секций будут руко
водить председатели экспертных 
комиссий Западносибирского 
совета.

Большой интерес будут пред

ставлять доклады о том, как ву
зы участвуют в решении науч
ных и технических проблем на
родного хозяйства страны, ка
кую конкретную помощь они 
оказывают предприятиям Запад
ной Сибири, как готовят науч
ные кадры.

Один из докладов будет по
священ вопросам координации 
научно-исследовательской дея
тельности вузов и планирования 
научных работ.

Будет обсужден вопрос о про
граммировании обучения в выс
шей школе. Учитывая, что в 
настоящее программиро
вание обуче^хе ;аиболее широ
ко изучается рцг в Московском 
энергетическом, т^нституте (там 
организована с. ециальная про
блемная лаборатория), оргкоми
тет научной сессии обратился к 
ректору института профессору 
доктору М. Чиликину с прось
бой командировать в Томск 
представителя института, а так
же прислать специальные маши
ны и аппараты, научно-методи
ческие разработки, учебники и 
другие материалы.

Во время сессии будет откры
та выставка опытных установок 
и приборов, копий авторских 
свидетельств и удостоверений о 
регистрации приоритета по за
конченным научно-исследова
тельским работам, а также мо
нографий, сборников научных 
трудов, учебников и учебных 
пособий, диссертационных ра
бот.

Первая сессия вузов Западно
сибирского совета явится важ
ным событием в научной жиЗни.

Г. КОК,
заместитель председателя 
оргкомитета научной сес
сии, проректор по научной 
работе Томского политехни
ческого института, доцент.

для передачи и распределения элек
троэнергий.

В СССР сооружены линии электро
передач и разработано высоковольт
ное оборудование на переменное на- 
пряжение.в ,500 киловольт.. Такого 
оборудования и таких линий электро
передач, нет в других странах иица.
,Однако сейчас этого уже недостаточ
но. Для передачи мощности выше 
1.500 мегаватт на одну цепь на рас
стояние более тысячи километров це
лесообразно использовать напряже
ние, превышающее 500 килрвольт. 
Мощности межсистемных дальних ли
ний электропередач должны соответ
ствовать росту мощностей отдельных 
звеньев единой энергетической систе
мы. В связи с этим , возникла необхо
димость использования сверхвысоких 
напряжений.

В нашей стране достигнуты боль
шие успехи в использовании для пе
редачи электроэнергии высокого по
стоянного напряжения. Впервые в 
практике мировой электроэнергетики 
сдана в эксплуатацию линия постоян
ного напряжения Волгоград —■ Дон
басс на 800 тысяч вольт. Как отме
чалось на ноябрьском Цленуме ЦК 
КЦее, столь высокий технический 
уровень в области передачи сверхвы
соких напряжений не достигнут ни в 
одной другой стране мира.

В нашей стране ведутся работы по 
освоению линии напряжением в 2.400 
киловольт.

Большие перспективы имеет при
менение высокого постоянного напря
жения для электронйо-ионной техно
логии. Она основана на использова
нии сил воздействия электрического 
поля и электрических зарядов на 
элементы технологического сырья. 
Преимущества электронно-ионной 
технологии —  в универсальности ее 
применения к  разнообразным мате
риалам, в возможности очень точного 
управления и регулирования про
цесса, в минимальных затратах. 
Ведь в таких нроцессах элек
трическая энергия воздействует непо
средственно на вещество. Необходи
мость в промежуточном преобразова
нии энергии отпадает.

Электронно-ионная технология 
применяетсд при улавливании с по
мощью электрофильтров пылевидных 
продуктов производства (например, 
цемента) и очистке уходящих газов 
промышленных предприятий от за
грязнения, в том числе и от радиоак
тивной пыли. Большой экономиче
ский эффект дает использование 
электронно-ионной технологии для 
электроокраскй промышленных изде
лий, электроглазурования и электро
эмалирования. В СССР успешно ис
пользуется электроворсование при 
изготовлении декоративных тканей, 
искусственного меха, ковров, мате
риалов для тепло- и звукоизоляции 
и разрабатывается метод электропря
дения.

Методы электроразделения приме
нимы для обогащения углей, руд 
редких и рассеянных элементов, ре
генерации горелых формовочных зе- 
ме.ть в литейном производстве, мате
риалов порошковой металлургии, по
лучения высококачественных строи
тельных материалов, разделения и

сортировки семян. Перспективными 
являются электронно-ионные процес
сы при формовании изделий, копче
нии пищевых продуктов, в печатном 
деле и фотографии.

Следует указать также на широкое 
использование высоких постоянных 
напряжений в ускорительной, техни
ке, рентгенотерапий, рентгвиодефек- 
Тоскопйиидр.

В последние десятилетия нахрдят 
более широкое применение высокие 
импульсные напряжения, то есть на
пряжения, действующие в течение 
миллионных долей секунды. Наряду с 
использованием импульсных источни
ков высокого напряжения в технике 
ускорения элементарных частиц и в 
рентгенотехнике, импульсный искро
вой разряд применяется для получе
ния сверхвысоких температур, ин
тенсивных источников света, а также 
как генератор ударных волн в жид
кости. Его можно также использовать 
для разрушения и обработки различ
ных материалов, очистки литья, 
электроштамповки и т. д.

Все виды высоких и сверхвысоких 
напряжений применяются для испы
таний высоковольтной силовой аппа
ратуры, используемой для передачи 
и распределения электроэнергии. В 
СССР созданы высоковольтные испы
тательные лаборатории с установка
ми переменного, постоянного, им
пульсного высокого напряжения.

Каковы же величины испытатель
ных высоких напряжений, которые 
необходимы сейчас и потребуются в 
следующие 10— 15 лет? Максималь
ные значения требуемых испытатель
ных напряжений связаны с величи
ной рабочего напряжения энергоси
стемы, для которой изготовляется вы 
соковольтная аппаратура. Цри рабо
чем напряжении в 750 киловольт по
требуется импульсное испытательное 
напряжение в 6,5— 7 миллионов 
вольт, постоянное напряжение и пе
ременное напряжение промышленной 
частоты в 3 миллиона вольт. Кщ'П- 
нейшие высоковольтные лаборатории 
Страны (во Всесоюзном электротехни
ческом институте имени В. И. Лени
на, на Запорожском трансформатор
ном заводе, в научно-исследователь
ском институте постоянного тока в 
г. Ленинграде и др.) в настоящее 
время имеют импульсные установки 
в 5 и 7 миллионов вольт, установки 
переменного напряжения на 2.250 
киловольт и постоянного напряжения 
на 3 миллиона вольт.

При использовании переменного 
напряжения в 1.250 киловольт по
требуются соответствекно в два раза 
большие величины испытательного 
напряжения.

Высоковольтная лаборатория Том
ского политехнического института яв
ляется самой крупной на Востоке 
страны и оснащена импульсной уста
новкой на 3 миллиона вольт и уста
новкой высокого переменного напря
жения промышленной - частоты на 
один миллион вольт. По своим воз
можностям она уже сейчас может 
обеспечить испытание изоляции ап
паратуры рабочего напряжения в 330 
киловольт.

Коллективы научных работников 
кафедры техники высоких напря.же-

яии и научно-исследова
тельского института вы
соких напряжений ра
ботают над решением 

проблемы использования высоких на
пряжений в различных отраслях на
родного хозяйства.

В лаборатории высоковольтных ис
пытаний и измерений (руковйДйтель 
доцент Н. М. Торбйн) на уникальном 
высоковольтном оборудовании испы- 
тынаются высоковольтные кабели, 
крнкенсаторы и разрядники дЛя пред
приятий Томского, Кемеровского и 
Восточно-Казахстанского совнархозов.

Лаборатория высоковольтной тех
ники под руководством Старшего на
учного сотрудника кандидата техни
ческих наук Г. А. Воробьева трудит
ся над созданием малогабаритных 
электрических источников высокого 
напряжения для электронно-ионной 
технологии, занимается разработкой 
высоковольтной импульсной аппара
туры для наносекундйого диапазона 
времени, исследованием электроизо
ляционных свойств тонких слоев ди
электрика (наносекундные доли —  
миллиардные доли секунды). В лабо
ратории разработано несколько типов 
электростатических генераторов на
пряжением до 150 киловольт и  мощ
ностью в несколько киловатт, созда
ны генераторы высоковольтных им
пульсов с длительностью импульса 
до одной миллиардной секунды.

В лаборатории электроимиульсных 
разрушений выполняются перспек
тивные исследования по использова
нию импульсных электрических раз
рядов для бурения, дробления и ре
зания горных пород.

Использование метода электроим- 
пульсного разрушения твердых тел, 
разработанного в Томском политехни- 

_ческом институте под руководством 
профессора А. А. Воробьева, открыва
ет широкие возможности для реше
ния общей проблемы разрушения и 
обработки твердых и сверхтвердых 
непроводящих ток материалов.

И. КАЛЯЦКИИ, 
заведующий кафедрой техники 
высоких напряжений Томского 
политехнического института, 
доцент.

процессов на тех или иных предприя
тиях.

На нашем факультете все диплом
ники работают только над реальны
ми проектами. Студент-дипломник, 
как правило, выполняет проект на 
производстве по теме, предложенной 
заводом. Подавляющее большинство 
этих проектов используется пред
приятиями.

Мы получаем много запросов 
с предприятий Омска, Новоси
бирска и других городов с просьбой 
прислать к  ним наших дипломников.

Мы завязали тесные связи не толь
ко с предприятиями Сибири, но и с 
заводами и исследовательскими ин
ститутами Москвы, Ленинграда, Ро
стова, Орла.

Нет таких связей только с пред
приятиями Томского совнархоза. И со 
стороны кафедры не было проявлено 
должной инициативы и настойчиво
сти в установлении тесного контакта 
с заводами Томского совнархоза. 
Правда, в первые годы мы с 
большим трудом собирали на 
томских заводах темы для диплом
ного проектирования. А затем оказы
валось, что темы эти взяты с потолка 
и даны лишь затем, чтобы отвязаться 
от «настырных» просителей. Надо ли 
Говорить, что потом никТо из работ
ников заводов не интересовался про
ектами, и они, как об этом писала га
зета «Красное знамя», пылились в 
архиве.

На кафедре достаточно сильный 
научный коллектив, способный ре
шать крупные проблемные вопросы 
автоматизации.

Пробовали мы завязать связи непо
средственно с предприятиями. Пред
ложили главному инженеру одного из 
предприятий (я не указываю его фа
милию, так как он, к  сожалению, не 
•одинок) Назвать крупные проблемы, 
за решение которых взялись бы наши 
ученые. Мы не требовали от пред

приятия никаких обязательств, дого
воров, не просили денег. И тем не 
менее ничего не добились.

Научные сотрудники факультета 
автоматики и вычислительной техни
ки  и, Б частности, кафедры автома
тики и телемеханики могут и должны 
оказать квалифицированную помощь 
в автоматизации промышленного и 
сельскохозяйственного производства 
нашей области. В прошлом году, на
пример, сотрудники кафедры провели 
работу по автоматизации производ
ственных процессов в совхозе «Том
ский». Успешно развивается сотруд
ничество кафедры со многими пред
приятиями областного центра. Мы, 
например, выполнили работу по сов
мещенному обжигу и волочению на 
волочильном стане.

Но этого, конечно, мало.
Сейчас наша кафедра совместно с 

кафедрами радиотехники, вычисли
тельной техники и измерйтельйой 
техники включилась в работу для од
ного из предприятий города Новоси
бирска.

В докладе на ноябрьском Пленуме 
ЦК КПСС Никита Сергеевич Хрущев 
сказал: «Нам всем нужно хорошо 
подумать и создать стройную систему, 
которая обеспечила бы более быстрое 
внедрение в народное хозяйство но
вейших достижений науки и тех
ники», '

Постановление Пленума ЦК требу
ет от работников вузов теснейшей 
связи своих исследований с произ
водством. Исходя из этих требований, 
коллектив кафедры и будет строить 
свою работу.

В. НОВИЦКИЙ, 
заведующий нафедрой аатбмати- 
ки и телемеханики политехниче- 
снего инсгитута, доцент.

Вивианит в иле Таганского 
тор фяного  боло та

Вивианит —  минерал, водная фос
форнокислая сОль закиси железа, 
или Гак называемая «синяя болотная 
руда».

Порошковидный вивианит исполь
зуется как фосфорное минеральное 
удобрение, аналогичное суперфосфа
ту, Особенно ценным в качестве удоб
рения является торфовиБианит. В 
этом случае вместе с фосфором в 
почву вносится и азот.

Ил Таганского торфяного болота, 
расположенного неподалеку от дерев
ни Кисловка Томского района, зале
гает подстилающим слоем мощностью 
пласта около двух метров. Отдель
ные гнезда ила содержат очень боль
шой процент вивианита. В пробе, до

ставленной в нашу лабораторию, его 
содержание составляет от 25 до 62 
процентов. Не исключена возмож
ность содержания вивианита и в са
мом торфе.

Мы считаем, что ил и торф Таган
ского торфяного болота заслуживают 
внимания специалистов сельского хо
зяйства как Сложное минеральное 
удобрение.

П. УСОВ,
заведующий кафедрой техноло
гии силикатов Томского поли
технического института, доцент.

Н. ПЕТРОВ, 
инженер политехнического ин
ститута. ----------
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ГЕРОЙ Н. М. ПЛАХОТНЫЙ
☆ Г

Великая Отечественная война... 
В ней советский народ показал об
разец массового героизма. В исто
рию навсегда вошли имена народ
ных героев. Хотя с тех пор прошло 
больше 20 лет, мы узнаем все о но
вых героических делах.

Так стало известно о подвиге 
еще одного воспитанника Томского 
артиллерийского училища — 
Н. М. Плахотного.

Война застала Николая Плахотно
го Б Новосибирске, на заводе «Сиб- 
сельмаш». Очень хорошо он трудил
ся, но не был удовлетворен. И Ни
колай Плахотный уехал в Томское 
артиллерийское училище.

Быстро пролетели дни учебы. Мо
лодой офицер отправился на фронт.

Боевые дела Плахотного говорили 
сами за себя. Похвально отзывались 
о своем командире и сослуживцы в 
письмах к  его матери.

«Уважаемая Анастасия Гаврилов
на! —  писал парторг подразделения 
тов. Отставнов. —  Сообщаем Вам ра
достную весть о том, что Ваш люби
мый сын Коля награжден орденом 
Отечественной войны I I  степени. Мы 
называем его Колей потому, что в 
Вашем воображении он именно таков. 
Ведь уезжая от Вас, Николай был 
совсем юным. Он стал храбрым и 
стойким советским офицером, доб
лесть и мужество которого правитель
ство отметило столь высокой награ
дой.

Под его руководством наше под
разделение много раз громило врага,

немало! уничтожило его живой силы 
и техники.,.».

А вот строки из другого письма, 
которое датировано 22 мая 1944 го
да и подписано фронтовым другом 
Матвеем Прохоровичем Тиортиным. 
Он сообщил, что Николаю Михайло-

К Н И Ж Н А Я  П О Л К А  
В помощь слушателям народных 

университетов культуры
в  магазинах и бибколлекторе 

областного книготорга в большом 
выборе имеется литература для 
слушателей народных университе
тов культуры. Издательством «Зна
ние» издана серия брошюр для слу
шателей факультетов обществен
ных наук, литературы, музыки, 
естественных наук, технико-эконо
мических факультетов.

Изданы брошюры кандидата ис
торических наук А. Дмитриева «В 
чем сила марксистско-ленинского 
учения», В. Васиной «Как возник
ла наша партия».

Борьбе марксистско-ленинских 
партий с ревизионизмом посвя
щена брошюра Владимира Карпу- 
шина «Борьба с современным ре
визионизмом».

Становление советской литера
туры в 20-х годах и пути ее разви
тия ‘— такова тема брошюры 
3. Удиновой «Советская литерату
ра 20-х годов».

О разнообразных жанрах музы
кального искусства, их особенно
стях любитель музыки может у з 
нать из книги Т. Поповой «О му
зыкальных жанрах».

О нашей замечательной песне за
душевно рассказывается на странн-

Б Среза крепче о^елеза
40 ВИДОВ березы растет в на

шей стране. Один из редких ви
дов — железная береза, расту
щая в Приморском крае. По 
внешнему виду она мало чем от
личается от обыкновенной бере
зы, но по прочности древесины 
почти не уступает металлам. 
Эта береза очень тяжелая то

нет и воде и может соперничать 
со знаменитым- тропическим 
«железным деревом» — «бака
утом».

Железная береза Приобретает 
сейчас немалое промышленное 
значение. В лесхозах Примор
ского края ее начали разводить 
искусственно.

* И з прош лого Томска: событ ия, факты

Первый автомобиль
Первый автомобиль на улицах 

Томска появился в 1909 году. Ему 
было суждено стать иервой автома
шиной общественного пользования 
— автобусом.

4 июня 1909 года местная газе
та «Сибирская жизнь» писала: 
«Завтра с утра будет открыто по
стоянное автомобильное движение 
между станцией Томск-1 и _ Дум
ским мостом. Автомобиль пока от
крытый, потом будет устроен верх, 
мощность— 30 лошадиных сил, на 
14 пассажирских мест. Остановки 
будут делаться почти на каждом 
перекрестке. Шофер автомобиля 
русский, уроженец М оскОёСКОЙ ГУ“ 
бернии».

Автомобиль принадлежал част
ному предпринимателю Вержихов- 
скому. Он привез его из Петербур
га и заключил, как тогда принято 
было говорить, «концессию» с го- 
оодской унравой на эксплуатацию 
аВТолиниИ Томск-1 -  Думский^мост 
(сейчас каменный мост через У шай
ку).

Концессионер Вержиховскии 
тирал руки, предвкушая большей 
доход от своего предприятия. Но 
удача быстро ему изменила. 9 ию
ля автомобиль наехал на экипаж 
и до нолуемертм испугал седока и 
извозчика. За инцидент пришлось 
уплатить. В тот же день «уроже
нец Московской губернии» не в ту 
сторону повернул руль и, как писа
ла газета, вдребезги разнес пролет
ку. 10 июля автомобиль налетел на 
телеграфный столб и на несколько 
дней вышел из строя.

По это было еще полбеды. Про
тив автомобильных рейсов восста
ли... извозчики. В т© время в Том- 
ске их было свыше шестисот. Пред- 
ставшели извозчичьих бирж яви
лись в городскую управу и заяви-

вичу присвоено звание капитана, что 
он награжден орденом Отечественной 
войны I  степени. Далее однополчанин 
пишет: «Вот уже пошел второй год, 
как мы с ним вместе. Спим на одной 
подушке, кушаем из одной тарелки, 
пьем из одной круж ки. Вместе с ним

цах брошюры Александра Лебедин
ского «Советская песня».

В брошюре Виталия Дьяченко 
«Так работать можете й вы» рас
сказывается о том, как может при
близить победу коммунизма каж
дый труженик -на своем рабочем 
месте.

«Щедрые сердца» — так назвал 
свою брошюру Б. Михайлов. О 
нашем славном современнике идет 
речь на страницах этой брошюры.

Издана книга С. К. Татура 
«Как оплачивается труд работни
ков на промышленных предприя
тиях».

«Комплексная механизация и ав
томатизация». В этой книге в до
ступной форме рассказывается, 
что такое комплексная механиза
ция и автоматизация производства, 
как она осуществляется и какое 
значение имеет в выполнении пла
нов развития народного хозяйства.'О том, что представляют 
собой ' электронные вычисли
тельные машины, каковы принци
пы их раббты, рассказывается на 
страницах брошюры Д. Панова 
«Электронные вычислительные ма
шины».

бываем в жарких боях и каждый раз 
выходим победителями».

В июле 1944 года Николай Ми
хайлович Плахотный погиб. Указом 
Президиума Верховного Совета СССР, 
посмертно ему присвоено звание Ге
роя Советского (5оюза.

....Это было 10— 11 июля 1944 го
да. Шел неравный бой. Батарея Н. М. 
Плахотного мужественно отбивала 
контратаки превосходящих сил про
тивника —  4 0 0 — 500 солдат и офи
церов, танки. Орудия прямой навод
кой истребляли фашистскую пехоту и 
ее огневые средства. Капитан Плахот
ный, тяжело раненный, не покидал 
поля боя. Он четырежды поднимал 
бойцов в атаку и сам бросался в ру
копашную схватку.

Гит.теровцам удалось захватить в 
плен потерявшего сознание команди
ра батареи. Но советские артиллери
сты выстояли: враг не смог захва
тить их огневые рубежи, пуш ки про
должали сеять смерть.

Фашисты, приведя в чувство Н. М. 
Плахотного, потребовали от него от
дать приказ о прекращении огня. В 
ответ тяжело раненный сибиряк с 
презрением бросил в лицо эсэсовско
му офицеру; «Не бывать по-твоему, 
сволочь!».

Мученической смертью погиб ге
рой: грудь его изрешетили пулями, 
прикладом ему разбили голову...

Советские воины поклялись у мо
гилы любимого командира отомстить 
фашистам и клятву свою сдержали.

В Томском артиллерийском учили
ще свято чтут память своего воспи
танника. Имя Николая Михайловича 
Плахотного носит пионерская дру
жина семилетней школы в деревне 
Сирвяджай (Литовская ССР), где по
гиб герой.

В сердцах томских курсантов жи
вет наказ матери героя:

«Я обращаюсь к  вам, сыны мой —  
солдаты. Помните о том, что есть на 
земле алчные звери, жаждущие кро
ви, чтобы превращать ее в звонкую 
монету. Им Ненавистна людская ра
дость. Она для них словно кость, 
вставшая поперек горла.

Зорче следите, сыны мои, за про
исками агрессоров!»

А. СИТАЕВ.

Экспонаты рассказывают.
В  томском УНИВЕРСИТЕТЕ состоялась вторая 

выставка студенческих работ. 
По количеству экспонатов она 
много богаче первой.

На одном из стендов — три 
грамоты Астрономического сове
та Академии наук СССР. Ими 
награждены студенты механико
математического факультета. 
Это Б. Го-ловкин. Л. Устинович, 
Г. Пичигина.

В уголке будущих биологов 
демонстрировалось изолирован
ное сердце кролика. Оно рабо
тало несколько часов. С по
мощью специальной установ
ки через сердце пропускал

ся физиологический раствор, 
обогащенный кислородом. Это 
работа четверокурсника В. Ли. 
Она подготовлена в качестве 
опыта к лекции «Религия и на
ука».

Студентка К. Кудрина этот 
же эксперимент проделала ус
пешно с сердцем земноводных.

Как не заинт^есоваться ге
нератором прямоугольных им
пульсов? Установка эта сконст
руирована выпускником вуза 
Е. Афониным и служит для ис
следования трудновозбудимых 
металлов, к которым не приме- 
нйм метод спектрального анали-' 
за.

Ученым известно десять про
стых ферритов, из них — ли
тиевый был наименее изучен. В 
это свой вклад внесли будущие 
инженеры-радиофизики, в част
ности Е. Найден. Проведенные 
исследования показали, что ли
тиевый феррит — перспектив
ный материал в нелинейных 
сверхвысокочастотных устройст
вах. Вот почему посетители вы
ставки подолгу останавливались 
у микроскопа, через который 
можно рассмотреть кристаллы 
редкого металла.

На выставке много экспона
тов свидетельствовало о боль
шой работе, которая ведется в 
кружках научного студенче
ского общества на восьми фа
культетах.

О. ФИЛИППОВ.
На Снимке: в уголке биоло

гов. О своей работе рассказыва
ет студентка третьего курса Кла
ра Кудрина.

Фото Е, Чуланова.

V " г
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ФЕЛЬЕТОН О К Е А Н  И К А П Л И
Был такой случай: приехал в сто

ловую iNl 5 в г. Томске главный бух
галтер областного управления торгов
ли. По финансовым делам. Просмат
ривал документы и случайно устано
вил, что бухгалтер столовой платит 
за обед по шесть копеек.

—  Какие же разносолы готовят 
вам за шесть копеек? —  поинтересо
вался главбух.

—  Какие там разносолы! —  зама
хала она рукой. —  Не до жиру, 
быть бы живу. Гарнирчик. Пустая 
картошечка.

«Так, ведь и умереть от недоедания 
можно», —  хотел пожурить подчи
ненную главбух, но, взглянув на ее 
тройной подбородок, промолчал.

Перез некоторое время случилось 
ему снова быть в этой же столовой. 
И как раз йри нем нагрянули с про
веркой общественные контролеры.

м л е т ш ж ^ л  М Е Х А * *

ли, что автомобиль отнимает у них 
заработок. Ё управе Пожали плеча
ми. Тогда извозчики сказалй, чтО' 
сами примут меры. Слова не разо̂ - 
шлись с делом. На автомобильной 
стоянке у вокзала стали происхо
дить Острые стычки между извоз
чиками и шофером. Когда дело до
шло до потасовок, в управу прибе
жал Вержиховский. Его успокоили. 
Заявили, что автомобиль, его вла
делец шофер находятся «под эги
дой» отцов города.

Но через несколько ДНеЙ местная 
газета сообщила, что «неизвестный 
злоумышленник» проник ночью в 
сарай, где стояй автомобиль, и у 
одного колеса машины в клочья 
изрезал шину, а в другое колесо 
набил гвоздей. Новые Шины приш
лось выписывать из Петербурга.

Видя, что дело принимает пло
хой оборот, Вержиховский свои 
права «концессионера», а также 
автомашину передал одному из до
мовладельцев. Извозчики ликовали 
и приняли дополнительные меры: 
стали подбрасывать под колеса ав
томобиля доски с гвоздями, пугать 
водителя самосудом, а домовла
дельцу посулили пустить «красн*- 
го петуха».

Газете «Сибирская жизнь», ви
дим®, надоело печатать происшест
вия, связанные с автомобилем, и 
она в номере за 26 августа выска
зала свое мнение по этому вопросу: 
«Во®бще, движение нашего автомо
биля имеет вид блажи, и мы не 
удивимся, если в ближайшем буду
щем затея эта прекратит свое су
ществование».

Предсказание газеты сбылось: 
через три месяца автомобиль исчез 
с улиц Томска. Победа осталась за 
извозчиками,

Е. ПОПОВ.

а  А длинным прилав- 
ком ^  застеклен

ный шкаф. На каждой 
полке меха: от чистобб- 
лого —  заячьего до 
темно-бурого —  соболи
ного.

Это меховая база Кол- 
йашевского райпотребсо
юза. Руководитель ее —- 
И вЖ  Степанович ТоейаеВ 
—  прирожденный охот
ник. Уже восемь лет ве
дет он прием и первичную 
сортировку пушнины. 
Дело это тонкое и ответ
ственное. Нынче Иван 
Степанович побывал в 
Москве на Выставке до
стижений народного хо
зяйства, был участником 
всесоюзного Совещания 
работников пушного про
мысла.

—- Недавно получил 
награду, —  На руке 
Ивана (Степановича блес
нули новенькие часы 
«Колос». Хорошая па
мять о столице.

На Прилавке лежат 
принятые ш курки собо
ля. Тоскаев безошибочно 
определяет их качество. 
На бирке появляется пер
вая запись: Хг 11.173. 
охотник Подхомутников, 
соболь «енисейского кря
жа».

Р Е П О Р Т А Ж

Этот ИЗ других 
мест, —  Тоскаев погла
живает ш курку светло- 
желтого цвета. —* То
больский. Здесь —  ред
кий гость.

Соболи хорошо прижи
лись в нарымской тайге, 
В прошлом году база 
приняла 50 соболиных 
шкурок. В этом сезоне 
число их доходит уже до 
200. Увеличилась сдача 
и другой пушнины.

Рядом с тйкамй вы
сятся зашитые в холсты 
фанерные ящики. В каж 
дом Из них полсотни 
шкурок серебристо-чер
ных лисиц с племенной 
фермы. Это —■ гордость 
базы. Почти на всех 
шкурках ярлыки с ука
занием первого сорта. В 
этом^заслуга местных 
мастеров меха.

Прежде, чем попасть 
на базу, ш курки прохо
дят тщательную обработ
ку . Опытные скорняки 
Николай Федоров и Ва
лентин Думчин обраба
тывают ш курки.

Основные поставщи
ки  пушнины —  кад
ровые охотники. Мы бы
ли йк базе в дни работы 
Пленума ЦК КПСС. Ива
ну Степановичу. npHXtjj-. 
лилось трудновато. Его' 
буквально осаждали лю
ди с лицами, опаленными 
ветром. На прилавок 
они складывали богатст
во тайги— свой трудовой 
подарок к  Пленуму ЦК.

Бот подошла очередь 
молодого промысловика 
Василия Трифонова. Он 
несколько дней ходил по 
замысловатым следам 
хитрых зверьков —  ко
лонков и горностаев.

—  Удачно, —  И. С. 
Тоскаев подводит итог. 
—  На 125 рублей сдал.

—  Завтра снова ухо
ж у  в Тайгу, —  говорит 
Василий.

Опытный бхотнйк Ми
хаил Колмаков обычно 
выполняет по три сезон
ных Задания. «Человек 
с чутким слухом и зор
ким глазом», —  так его 
называют во всей округе. 
Михаил умеет выслежи

вать зверя даже в ме- 
те,чь.' В этом году 
М. Колмаков тоже по
бывал в Москве ■ " был 
делегатом на V I съезде 
упо.таомоченных потре
бительской кооперации 
страны.

. Нынешний промысло
вый сезон он тоже начал 
по-ударному, пришел на 
базу с богатьши'¥№фея- 
ми.

50 шкурок колонка 
и одна лисья —  таков 
результат первого выхо
да в Тайгу Ивана Аниси
мовича Комарова.

— Видно, Анисимович 
по косачам Василия Три
фонова счет ведет, —  в 
шутку сказал кТО-то иЗ 
промысловиков.

Трифонов сдал 115 ко
сачей! Такой Отстрел бо- 

■ ровой дичи —  рекорд се
зона.

...После рабочего дня 
Тоскаев задержался, что
бы сделать подсчеты. В 
ЭТОМ году на меховую ба
зу Новогибирска он от
правил 120 посылок. На
до готовиться к  очеред
ной отгрузке.

—  План выполним, —  
говорит с уверенностью 
Иван Степанович.

С. КЫТМАНОВ.

Х О Л О Д  И к о с м о с
Новые опыты советских ученых

Они обнаружили, что в котлетах не 
хватает мяса, а в шницеле —  изли
шек жил.

—  Как же это? —  укоризненно 
сказал главбух директору. —  А?

—  Да так вот, —  последовал от
вет. —  А вы что, и впрямь думали, 
что бухгалтер обожает шестикопееч
ную вегетарианскую картошку? А у 
нас ведь не один бухгалтер предпочи
тает обедать в своей столовой. За 
шесть копеек. Вот вам и «как же».

Можно предполагать, что у дирек
тора томского ресторана «Север» 
А. Жилиной и ее заместителя П. Коз
лова меню тоже скудно: они тратят 
на обед от трех до семи копеек. Прав
да, питание для работников рестора
на организовано на льготных усло
виях. Но и по самым льготным це
нам за три копейки даже пресловуто
го червячка не заморишь. Приходит
ся удивляться, как руководителям 
ресторана, систематически недоедаю
щим в течение многих месяцев, уда
лось не только избежать заболевания 
тяжелыми формами дистрофии, но и 
сохранить цветущий вид и несокру
шимое здоровье.

Интересна такая деталь: оформле
ние льготных обедов в ресторане 
происходило по принципу самообслу
живания. Сам себе выписал талон на 
обед, сам получил, сам съел. Поло
жим, директор подала свой талон на 
^УХВЮ{;, а .оттуда этот талон ЯФйЗЙН; 
поступить в бухгалтерию. ПоетуйИг 
—  хорошо, не поступит —  на Нет и 
суда нет. Никто и  не узнает, был та
лон или не был. Может, талона-то и 
не было. Ведь учета —  никакого. 
Контроля никакого.

Те, кому следовало бы контроли
ровать (в данном случае это руково
дители Томского треста столовых), 
рассуждают, видимо, так: государство 
наше богатое, денег у  него— «ойиян- 
море», и что тут преступного, если 
кто-то «изловчится»? Океан от этого 
не убудет. Рассуждает добряк таким 
образом, а сам думает: «Не из моего 
же кармана!». Это-то и объясняет 
его щедрость.

Что бы вы сказали о руководите
ле, который ежемесячно преподносит 
своим подчиненным различные подар
ки : тому —  будильник, чтоб на ра
боту вовремя ЯВ.ТЯЛСЯ, тому —  авто
ручку с позолоченным пером, той —  
нарядную косынку, тому —  бутыл
к у  коньяка? Вы бы сказали: отец 
родной, душка-директор. А что бы вы 
сказали, узнав, что подарки эти ди
ректор делает за счет вверенного ему 
предприятия?

Такими «подарками» за счет пред
приятия являются нередко квартир
ные телефоны. На подшипниковом 
заводе .такого подарка удостоены де-

Бнервые б истории молодой на
уки  —  космической медицины 
подопытные животные перенесли 
перегрузки, равные 75 единицам 
(вес тела, умноженный на 75). 
Обычно животные не выносят та
ких  опытов. Ученьш-медикам 
Г. Глоду, В. Оганову и Н. Тимофе
еву удалось добиться успеха бла
годаря снижению температуры те
ла животных до плюс 6— 4 гра
дусов.

Проблема сохранения жизни 
при воздействии чрезвычайных 
факторов —  таково главное на
правление исследований, проводи
мых в одной из лабораторий Ака
демии наук СССР. Ученые ищут 
сейчас Пределы биологической вы

живаемости организма в разных 
условиях. Удалось обнаружить, 
что животные при искусственно 
пониженной температуре тела зна
чительно лучше переносят неко
торые факторы космического поле
та.

В момент опыта Животные на
ходятся под контролем приборов, 
которые в угрожающем случае да
ют сигнал о необходимости повы
шения температуры.

Пока трудно говорить о кон
кретных перспективах наших ис
следований, заявил в беседе с кор
респондентом ТАСС В. С. Оганов. 
Трудность заключается в том, что
бы получить равновесие всех фи
зиологических функций на сни-

П о д зем н а я  „р а д и о с к о п и я "
Л Е Н И Н Г Р А Я . 30 ноября. 

(Корр. ТАСС). В три раза со
кращает объем поисковых буро
вых работ советский метод сква
жинного радиопросвечивания.

Для определения места и ха
рактера залегания рудных тел 
сконструирована аппаратура, со
стоящая из передающего и при
емного устройств. В одну йз 
скважин постепенно впускаЮт 
радиоприемийк, в другую — пе
редатчик, которые все время 
находятся примерно на одном

уровне от поверхности и поддер
живаю т между собой радиосвязь. 
Когда приемник перестает полу
чать сигналы передатчика, это 
означает, что между ними распо
ложен участок, содержащий ру- 
ду.

При этом методе разведки до
статочно бурить скважины через 
3 0 0 —400 метров друг от друга, 
тогда как обычно приходилось 
проходить их с интервалом в 
6 0 — 100 метрвв.

женном уровне жизнедеятельно
сти организма, наступающем при 
охлаждении. Мы Гецие знаем, ка
ким методом л добиваться
Такого охлаждег^]и Ясно лишь од
но: разрешение" .роблемы устой
чивости организМй против воздей
ствия чрезвычайных факторов (пе
регрузки, радиация и другие) по
может в освоении дальних косми
ческих дорог.

Н. ЖЕЛЕЗНОВ, 
(корр. ТАСС).

30 ноября.

После выступления газеты 
„Красное знамя“

«КОСТЯ  
ИДЕТ В

КУЛИК
ОТПУСК»

Корреспонденция под таким заго
ловком была напечатана в газете 
«Красное знамя» 2 ноября. Секре
тарь партийного бюро управления 
карьерами тов. Коскрикин сообщил 
редакции, что материал разбирал
ся на заседании партийного бюро 
управления. Всё факты полностью 
подтвердились. Администрация уп
равления карьерами дала указание 
отделу кадров, начальникам участ
ков своевременно закрывать наря
ды. Отпуска рабочим и служащим 
будут предоставляться в соответст
вии с утвержденным графиком.

сятеро. Еще 34 человека получают 
от завода ежемесячную субсидию —  
по одному рублю 25 копеек каждый 
—  на оплату 50 процентов телефон
ных разговоров на дому. В числе из
бранных директор, его замести
тели и ближайшие помощники, на
чальники цехов и отделов, некоторые 
заместители этих начальникор.

Добряк-директор завода «Техно- 
хим» Г. Гончаров благосклонно под
писывает документы на оплату квар
тирного телефона своего предшест
венника, три года назад ушедшего на 
пенсию.

'—- Неудобно как-то обижать пен
сионера, —  толкуют чуткий директор 
и покладистый блюститель финансо
вой дисциплины —  старший бухгал
тер Н. Манохин.

Ну, если неудобно и хочется сде
лать приятное достойному человеку, 
так и платили бы Из своей зарпла
ты. Но дело в том, что они и свои-то 
домашние телефонные разговоры оп
лачивают из государственного «оки- 
ян-моря».

Да, океан народного богатства ог
ромен и нейссякаем. Но и «капель
ки» не так уж  безвредны, как пред
ставляется некоторым добрякам. Вот 
цифры из актов контрольно-ревизи
онного управления Министерства фи
нансов РСФСР по Томской области. 
Организации города Томска приобре
ли автобусных и трамвайных билет-ов 
‘Ш *'2 '6 тЙгГяч 107 рублей. ТолькА'за 
10 месяцев! Это уже не капля, а ру
чеек. Плюс 3 тысячи 330 рублей 
ежб'годно за квартирные телефоны 
(это только по проверенным организа
циям). Плюс 225 рублей, происхож
дение которых таково. Общественный 
инспектор облисполкома М. Бартов 
проверил детский сад X? 40 г. Том
ска. Он взял без выбора десять спра
вок о зарплате родителей и проверил 
их на месте получения. И оказалось, 
что 8 из них фиктивны —  в них по
казаны заниженные суммы заработ
ка. Результат: за 10 месяцев недо
плачено детсаду 225 рублей. Плюс 
7 тысяч 975 рублей, недоплаченных 
работниками ресторанов «Север» и 
«Сибирь» За питание.

Все это отдельные капли, собран
ные Ёонтролерами-ревизорами в го
роде Томске. Но и они дают представ
ление о тех суммах, что уплывают 
из государственной кассы.

Есть еще и моральная сторона. 
«Не из моего кармана», ^  говорит 
«добряк», показывая равнодушие к  
общему и культ «моего кровного». 
Кто подсчитает, какие убытки нано
сит эта чуждая нашему обществу 
Mopanb?" ^

’ Вл. ЗУЕВ.

Новые фильмы в декабре
Киностудия «Мосфильм» созда

ла кинодраму «Грешница» по од
ноименной повести Н. Евдокимова 
(он же автор сценария).

Этот фильм разоблачает реакци
онную сущность религии, показы
вает лицемерие, ханжество «се
стер» и «братьев» во Христе.

Киноповесть «Среди добрых лю
дей» создана на Киевской киносту
дии имени А. П. Довженко.

Интересна киноповесть «Никог
да», поставленная Одесской кино
студией. Мало, очень мало быть 
только хорошим специалистом, лю
бить свое дело. Руководя людьми, 
нужно уметь любить их, уважать и 
доверять им — об этом говорит 
фильм.

Фильм «'Улица младшего сына» 
создан по одноименной повести 
Л. Кассиля и М. Поляновского. Они 
же написали сценарий.

Киноповесть «Капитаны голубой 
лагуны» производства Ялтинской 
киностудии — это приключенче
ский фильм о ребятах.

Наконец-то зрители нашей обла
сти смогут посмотреть выходящий 
на широкий экран фильм «Повесть 
пламенных лет». До этого фильм 
был Только Широкоформатным, и 
демонстрировать его у  нас нельзя 
было.

Смерть помешала А. Довжен
ко поставить свой • фильм, по
становку по его планам осуще
ствила друг и соратник Алек

сандра Петровича режиссер Юлия 
Солнцева. «Повес.ть пламенных 
лет» рассказывает о стойкости со
ветских людей в годы борьбы с 
фашизмом.

Любители музыки смогут по
смотреть фильм по опере Н. А. 
Римского-Корсакова «Моцарт и 
Сальери». Роль Моцарта ис
полняет артист И. Смоктунов
ский (поет С. Лемешев), Сальери— 
П. Глебов (поет А . Пирогов).

Одесская киностудия создала 
полнометражный сатирический 
фильм «Чудак-человек». Очень ед
ко этот фильм разоблачает жули
ков, всякого рода проходимцев.

Из повторных фильмов на экра
ны выйдет кинокомедия «Поезд 
идет на восток».

Будет показана созданная на 
киностудии ДЕФА (ГДР) кинодра- 
ма «У смерти свое лицо».

Теме борьбы с фашизмом посвя
щен фильм «Сумасшедший поне
воле» (ФРГ).

На экраны выходят француз
ская киноповесть «Столь долгое 
отсутствие» и японская кинодрама 
«Голый остров».

Польская кинокомедия «Ева хо
чет спать»' получила' главную пре
мию («Золотую раковину») на ки
нофестивале в Сан-Себастьяно, а 
также премию за лучший сценарий.

В первой половине декабря зри
тели увидят на экранах фильМ 
и та тя н с ко го  режиссера Джузеппе 
де Сантиса «Дни любви».

С. ПОЗДНЯКОВА.
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КРЕПНЕТ
ФРАНЦУЗСКАЯ
КОМПАРТИЯ

ПАРИЖ, 30 ноября. (ТАСС). За 
последний год в ряды Французской 
ко.ч.чунистической партии вступило 
48 тысяч новых членов. На пред- 
приятиях, в городах и деревнях соз
дано 1.350 новых ячеек Компартии. 
Эти данные приводятся, в заявле
нии Политбюро ФКП, посвященном 
началу кампании по обмену пар
тийных билетов на 1963 год.

В настоящий момент, подчерки
вается в заявлении, условия позво
ляют еще более укрепить партию. 
На прошедших парламентских вы
борах четыре миллиона французов 
и француженок одобрили полити
ческий курс и деятельность Ком
партии. В партии, неустанно борю
щейся против деголлевского прави
тельства и его губительной полити
ки, они видят основную силу укре
пившейся оппозиции режиму лич
ной власти.

. Х - !
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В Комитете 18-ти 
по разоружению

И н р о в а я
п р о ти в

о б щ е с тв е н н о с ть  п р о т е с т у е т  
с у д а  н ад  а н т и ф а ш и с т а м и

к и т а й с к а я  н а р о д н а я
РЕСПУБЛИКА. Широкое при
менение в различных отраслях 
народного хозяйства находит 
продукция дизельного завода го
рода Уси (провинция Цзянсу). 
Образцы дизелей, выпускаемых 

, я заводом, были отмечены на меж- 
!дународных выставках в Лейп- 
1циге и Лозанне.
■ На снимке: дизельные мото- 
!р ы  в одном из заводских цехов. 
S (Фото Синьхуа— ТАСС).

Позорное судилище над Объеди
нением лиц. преследовавшихся при 
нацизме, начатое властями ФРГ в 
Западном Берлине, вызвало гнев и 
возмущение всего прогрессивного 
человечества.'

ВАРШ АВА. Главное правление 
Союза борцов за свободу и демо
кратию опубликовало заявление, в 
котором выражает возмущание по
зорным процессом. Этот процесс 
является особенно циничным гфо- 
явлением замыслов властей ФРГ, 
которые хотят насильно заставить 
молчать общественные силы стра
ны. говорится в заявлении. Поль
ская общественность присоединяет 
свой голос к голосу демократиче
ских и миролюбивых сил всего ми
ра жизненно заинтересованных в 
том. чтобы антифашисты ФРГ мог
ли свободно выражать свою волю и 
воздействовать на общественное 
мнение в духе мира и свободы.

БУХАРЕСТ. Деятельность Объ
единения лиц, преследовавпгахся 
при нацизме, давно беспокоит бонн
ские власти, отмечает газета 
«Скынтейя», поскольку эта органи
зация проводила кампшшю по раз
облачению нацистов в ФРГ и в пер
вую очередь таких тацистов, кад 
Глобке, Оберлендер, Ферч, ВДпей- 
дель, Хойзингер. занимающие в 
Бонне ответственные посты. Миро
любивое общественное мнение, 
пишет газета, осуждает антидемо
кратические действия западногер
манских властей и решительно тре
бует прекратить судебное пресле
дование борцов Сопротивления и за
падногерманских антифашистов.

ПРАГА. Участники состоявше
гося здесь митинга заявили реши
тельный протест в связи с продес- 
сом, направленным на запрещение 
в Западной Германии Объединения 
лиц, преследовавшихся при нациз
ме. Мы выражаем негодование рас
правой над теми, кто боролся про
тив фашизма, за честь немецкого 
народа, говорится в резолюции ми
тинга.

СОФИЯ. Процесс западногер
манской антифашистской организа
ции еще раз показывает, насколько 
живы в ФРГ гитлеровские методы 
бесцеремонного подавления элемен
тарных прав человека, пишет газе
та «Земеделско знаме». Посяга
тельство на свободу тех, кто риско
вал жизнью в борьбе против фа
шизма и кто томился в гестапов
ских застенках и концентрацион
ных лагерях, еще раз разоблачает 
нечистую совесть боннских правя
щих кругов, чьи старые связи и 
симпатии к фашистскому режиму 
давно известны.

БЕРЛИН. Печать Германской 
Демократической Республики пуб
ликует многочисленные сообщения 
о гневных протестах в ГДР и дру
гих государствах против намерения 
западногерманских правящих кру
гов запретить антифашистскую ор
ганизацию —  Объединение лиц.

преследовавшихся при нацизме.
Публикуется, в частности, заяв

ление правления национально-де
мократической партии Германии, в 
котором ■ выражается солидарность 
с ОЛПН и содержится требование 
немедленно прекратить противоре
чащий международному праву про
цесс.

КОПЕНГАГЕН. Перед зданием 
посольства ФРГ здесь состоялась 
крупная демонстрация протеста. В 
руках демонстрантов плакаты: 
«Свободу жертвам фашизма!», «До
лой нацизм в Западной Германии!». 
Попытка демонстрантов вручить по
слу письменный протест для пере
дачи правительству ФРГ оказалась 
тщетной: дверь посольства была 
наглухо закрыта.

БОНН. Буржуазная газета 
«Франкфуртер рундшау» выступи
ла против намерения правительства 
ФРГ запретить Объединение лиц, 
преследовавшихся при нацизме.

«Действительно ли эта организа
ция представляет угрозу для наше
го государства и должна быть за
прещена?» — спрашивает «Франк
фуртер рундшау». Газета подчер
кивает, что «мир реагирует слиш
ком сильно» на подобные акции, 
«смахивающие на практику треть
ей империи».

(ТАСС).

Студенты сорвали 
выступление фашиста
ЛОНДОН, 30 ноября. (ТАСС). 

Студенты Лондонского университе
та сорвали попытку лидера англий
ских фашистов Мосли устроить в 
университете «дискуссию», кото
рую он намеревался использовать 
для пропаганды фашизма.

Студенты решительно возразили 
против приглащения английского 
фюрера в университет, считая это 
оскорблением университета и обу 
чающихся в нем студентов. Столк
нувшись с многочисленными проте
стами, Мосли был вынужден отка 
заться от своей затеи.

В прошлом году Мосли тоже не 
удалось выступить в Лондонском 
университете из-за протестов сту 
дентов.

Бундесрат ФРГ одобрил 
чрезвычайное законодательство

БОНН, 30 ноября. (ТАСС). Бун-| 
десрат — верхняя палата западне-1 
германского парламента одобрила 
комплекс законопроектов о введе
нии в ФРГ антидемократического 
чрезвычайного законодательства. 
Как и ожидалось, эти законопроек
ты прошли через бундесрат без осо
бых трений. Накануне их обсужде
ния социал-демократическая оппо
зиция вновь подтвердила, что она 
не намерена всерьез препятство
вать усилиям правительства Аде
науэра как можно скорее прота
щить чрезвычайные законы через 
все парламентские инстанции.

После бундесрата законопроекты 
о чрезвычайном законодательстве 
будут обсуждаться в бундестаге. 
Боннское правительство под давле
нием политического кризиса в ФРГ 
торопится. Оно спешит^ гзаполучить 
в свои руки чре:?вычайные полно
мочия, которые дадут ему возмож

ность при проведении своего реак
ционного политического курса еще 
меньше, чем до сих пор, считаться 
с мнением широких кругов обще
ственности.

З А Я В Л Е Н И Е  
П Р Е Д С Т А В И Т Е Л Я  
М И Н И С Т Е Р С Т В А  

О Б О Р О Н Ы  К Н Р
ПЕКИН, 30 ноября. (ТАСС). 

С 1 декабря по всей линии ки
тайско-индийской границы начи
нается отвод китайских погра
ничных отрядов. Об этом гово
рится в сегодняшнем заявлении 
представителя министерства обо
роны КНР, переданном агентст
вом Синьхуа. Отряды будут от
ведены от мест, где они ныне 
находятся, до мест, удаленных 
на 20 километров от линии фак
тического контроля, существо
вавшей на 7 ноября 1959 года. 
В заявлении перечисляются кон
кретные районы, где, как пред
полагается, начнется отвод по
граничных отрядов.

«Мы'надеемся, что индийская 
сторона положительно отклик
нется на‘меры, принятые нашей 
стороной по своей инициативе», 
— говорится в этом заявлении.

ЖЕНЕВА, 30 ноября. (ТАСС). 
Во Дворце’ наций сегодня состоя
лось очередное пленарное заседа
ние Комитета 18 государств по раз
оружению, проходившее под пред
седательством представителя Ве
ликобритании Дж. Годбера. Про
должалась общая дискуссия по во
просам всеобщего и полного разору^ 
нзения и прекращения испытаний 
ядерного оружия.

Представитель Болгарии М. Та- 
рабанов решительно поддержал 
предложение о том, чтобы немед
ленно обсудить и согласовать неко
торые дополнительные мероприя
тия, такие, как создание безъядер
ных зон в различных районах мира, 
и в частности в Центральной Евро
пе, как это было предложено Поль
шей и другими странами; заключе
ние пакта о ненападении между 
странами — участницами Варшав
ского Договора и странами— члена
ми НАТО; нераспространение 
ядерного оружия и т. д .,

Глава канадской делегации 
Э. Бэрнс высказал пожелание, что
бы участники переговорюв прило
жили максимум усилий и помогли 
ядерным державам прийти к согла
шению о прекращении всех ядер- 
ных ■ испытаний к 1 января 1963 
года. Однако в конечном счете ка
надский делегат поддержал пози
цию западных держав.

Делегат Индии А. М. Лал за
явил, что, по мнению его делега
ции, хотя вопрос ядерного разору

жения и является срочным,' необ
ходимо обратить должное внимание 
на разор5'Ж€Ние в полном смысле 
этого слова. Лал потребовал выпол
нения резолюции Генеральной Ас
самблеи ООН о прекращении всех 
испытаний ядерного оружия не 
позднее 1 января 1963 г.

Представитель Польши М. Ляхе 
обратил особое внимание на неот
ложность выполнения требований, 
изложенных в резолюциях Гене
ральной Ассамблеи, в частности, 
по таким вопросам, как ликвида
ция иностранных баз и создание 
безатомных зон, за которые выска
залось большинство участников 
XVII сессии Генеральной Ассам
блеи. Он поддержал предложение 
Советского Союза достигнуть дого
воренности о прекращении ядер- 
ных испытаний в атмосфере, кос
мосе и под водой при условии, что 
переговоры о прекращении подзем
ных испытаний будут продолжать
ся и что заинтересованные страны 
воздержатся от таких испытаний, 
пока не будет достигнуто соглаше
ние.

Делегат Мексики Падилья Пер
во подчеркнул, что прекращение 
всех ядерных испытаний, несомнен
но, является первой задачей Ко
митета. Однако он, вторя делега
циям США и Англии, ратовал за 
обязательную инспекцию на ме
стах.

Следующее пленарное заседание 
Комитета состоится 3 декабря.

-л#!'-

П О Л О Ж И ТЬ  КО Н Е Ц  
К О Л О Н И А Л И З М У

у  Т а н  и з б р а н  
генеральным секретарем ООН

НЬЮ-ЙОРК, 1 декабря. (ТАСС). 
Генеральная Ассамблея ООН вчера 
избрала У Тана генеральным сек
ретарем ООН до 4 ноября 1966 го
да.

НЬЮ-ЙОРК, 30 ноября, (ТАСС). 
29 ноября 17-я сессия Генеральной 
Ассамблеи ООН закончила рас
смотрение доклада Специального 
комитета 17 о ходе осуществления 
Декларации о предоставлении не
зависимости колониальным странам 
и народам.

Делегаты стран Азии, Африки и 
Латинской Америки сообщили Ге
неральной Ассамблее о новых фор
мах колониализма, к которым при
бегают империалистические держа
вы Б своем стремление сохранить 
власть над угнетенными народами.

Одной из форм сохранения гос
подства в Африке, к которой при
бегают английские колонизаторы, 
является навязывание подчинен
ным народам конституций, вырабо
танных в Лондоне. Англия затяги
вает предоставление независимости 
Занзибару, Северной и Южной Ро
дезии, Басутоленду, Британской 
Гвиане и другим территориям.

Все выступавшие с гневом гово
рили ® варварской политике порту
гальского правительства п» отно
шению к народам Анголы и Мо
замбика. Делегаты требовали, что
бы Ассамблея приняла санкции 
против португальских колонизато
ров, вплоть до исключения салаза-

ровской Португалии из ООН.
Большинство выступавших под

держало предложение Гвинеи об 
установлении 24 октября 1963 го
д а -д н я  18-й годовщины ООН ■ 
датой окончательного уничтожения 
колониализма на земле.

Советский Союз, подчеркнул со
ветский делегат, министр иност
ранных дел Эстонской ССР А. Г. 
Грен, защищает принципы, за кото
рые выступают все страны Африки 
и Азии, — принципы скорейшей 
ликвидации колониализма.

Обсуждение хода выполнения 
Декларации о предоставлении не
зависимости колониальным стра 
нам и народам на 17-й сессии Гене
ральной Ассамблеи ООН показало 
что большинство народов мира пол
но решимости покончить в ближай
шее время с ненавистной системой 
колониализма, и что никакие по
пытки западных держав остановить 
ход истории не увенчаются успе 
хом.

30^ ноября 1962 года после тя- 
!желой болезни сконча.чся персо
нальный пенсионер, член КПСС с 
1924 года Смольянинов Иван 
Александрович.

И. А. Смольянинов родился в 
1905 году в г. Ветлуга Горьков
ской области. В 1919 году всту
пил в ряды комсомола. Трудовую 
деятельность он начал в 1920 году.

Работал заведующим политпро- 
светотделом Ветлужского уездного 
комитета ВЛКСМ, секретарем 
Шарьинского райкома комсомола.

В 1925 году И. А. Смольянинов 
был направлен на руководящую 
партийную работу и на протяжении 
ряда .лет работал в Горьковской 
и Новосибирской областях.

В 1943 году он утверждается от- 
веторганизатором управления кад
ров ЦК ВКП(б).

В 1945 году И. А. Смольянинов 
был избран членом бюро и вторым 
секретарем Томского обкома пар
тии и работал в этой должности до 
1954 года.

С 1954 года он работал заме
стителем председателя облисполко
ма, а затем заведующим област
ным отделом социального обеспе
чения.

И. А. Смольянинов избирался 
депутатом Верховного Совета 
РСФСР, неоднократно — депута
том Томского областного Совета де
путатов трудящихся.

Иван Александрович Смольяни
нов был преданным сыном Комму
нистической партии, отдавал все 
силы и знания'для успешного вы
полнения порученного дела. Неза
урядные организаторские способно
сти, скромность, чуткое и внима
тельное отношение к людям сни
скали ему уважение и авторитет 
среди трудящихся области.

Все, кто знал Ивана Александ
ровича Смольянинова, навсегда 
сохранят в своих сердцах светлую 
память о нем, как об активном бор
це за дело коммунизма.

ГРУППА т о в а р и ш ;е и .

Редактор В. А. КУЗЬМИЧЕВ.

Ш т р а у с  у х о д и т
БОНН, 30 ноября. (ТАСС). Как 

сообщает агентство ДПА, министр 
обороны ФРГ Штраус заявил се
годня на заседании правления хри
стианско-социального союза в 
Мюнхене, что он отказывается от

поста министра в новом западно- 
германском правительстве. Штраус 
сделал это заявление после четы
рехчасового заседания правления 
ХСС.

ПОГОДА
По сообщению Томского гидро

метеорологического бюро, 2 декаб
ря по Томской области ожидается 
облачная погода с прояснениями, 
слабый снег, ветер ,чападный, 3 — 7 
метров в секунду, температура 
2 — 7 градусов мороза.

3 — 4 декабря по Томской обла
сти ожидается облачная погода 
временами снег, метели, ветер юго- 
западный, 5 — 10 метров в секунду, 
температура ночью 6 — 11, днем — 
1— 6 градусов мороза.

Антифашисты разоблачают

ТОМСКИЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ 
ТЕАТР

2 декабря, днем и вечером — 
«Безупречная репутация».

Начало спектаклей; дневного — 
в 12 час., вечернего— в 7 час. 30 
мин.

ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН. 30 нояб- 
,ря. Корр. Т А С С  М. Паньшин пе
редает:

Кто судит немецких патриотов 
на процессе Объединения лиц, пре
следовавшихся при нацизме? Этот 
вопрос открыто прозвучал сегодня 
в зале суда.

...Едва только судьи появились 
в зале заседаний, как из рядов пуб
лики поднялся пожилой рабочий и 
заявил, что судья Вернер, предсе
дательствующий на процессе, со
стоял членом гитлеровской партии 
и СА и что в 1936 году он напи
сал диссертацию, прославлявшую 
гитлеровский режим. Я говорю это, 
заявил рабочий, как человек, под
вергавшийся преследованиям со 
стороны гитлеровцев. Вот докумен
ты, которые подтверждают мое за 
явление.

Это выступление вызвало заме
шательство среди членов суда,

После того, как документы были 
переданы представителям Объеди
нения лиц, преследовавшихся при 
наци.зме, судья Вернер задал этим 
представителям вопрос, намерены 
ли они приобщить к делу получен
ные документы., Получив утверди
тельный ответ, он объявил пере
рыв. спустя лишь 4 минуты после 
начала сегодняшнего заседания.

После 40-минутного перерыва 
адвокат Хаман, выступающий на 
процессе в качестве представителя

ОЛПН, предложил суду прервать 
процесс на 3 — 4 дня с тем, чтобы 
президиум ОЛПН смог окончатель
но решить вопрос о ‘ том, будет ли 
он настаивать на отводе судьи Вер-- 
нера на основе предъявленных об
винений. ‘Против этого предложе
ния немедленно выступил предста
витель властей ФРГ адвокат Ройс. 
Он потребовал продолжения про
цесса.

Но маневр боннского адвоката не 
имел успеха. Его выступление не
однократно прерывалось возмущен
ными возгласами присутствовавших 
в зале. Ввиду этого, председатель
ствующий вынужден был вновь 
объявить перерыв. Посовещавшись 
с членами суда, он сообщил, что 
на процессе объявляется перерыв 
до 7 декабря.

Рабочего, который выступил се
годня на суде с разоблачением на
цистского прошлого судьи Вернера, 
зовут Август Баумгарте. Он при
ехал в Западный Берлин из Ганно
вера. В беседе с корреспондентами 
Баумгарте заявил, что в период 
гитлеровского господства он провел 
12 лет в фашистских концлагерях. 
В 1957 году за свои политические 
убеждения он был брошен в тюрь
му властями ФРГ на 2.5 года.

Я знаю, заявил Баумгарте. что, 
когда я вернусь в Ганновер, меня' 
вновь начнут преследовать за се
годняшнее выступление.

В K H I^^EA TPA X :
Ш и р ок оэк р ^ а й  кинотеатр 

«Октябрь». Голу: )й зал. 2 декабря 
— «Сказание ,о любви» — 9.
10-55, 12-50. 2-45, 4-40, 6-35, 8-30. 
10-25. 3 декабря — «Никогда» — 
9-30, 11-20 1-10, 3, 4-50, 6-40, 
8-30, 10-20. Зеленый зал. 2 декаб
ря — «Ошибка профессора Хеге- 
ра» — 9-20. 11, 12-40, 2-20. 4,
5- 40, 7-20, 9. 10-40. 3 декабря —
«Никогда» — 12-40, 2-30, 4-20,
6- 10, 8, 9-50. Для детей — «Саш- 
ко» — 9-30, 10-55.

Кинотеатр Hiyienn М. Горького. 
Широкоэкранный зал. 2 декабря— 
«Семь невест для семи братьев» — 
9. 10-50, 12-45, 2-40. 4-35. 6-30,
8- 25, 10-20. Дети до 16 лет не до
пускаются. 3 декабря — «Ночь без 
милосердия» — 10, 11-40, 1-25,
З-Щ  4-55, 6-40, 8-25. 10-10. Боль
шой зал. 2 декабря— «Здравствуй
те, дети» — 10, 11-45, 1-30, 3-15, 
5, 6-45, 8-30, 10-15. 3 декабря — 
«Никогда» — 10, 11-45, 1-30, 3-15, 
5. 6-45, 8-30, 10-15.

Кинотеатр детского зрителя. 
2 декабря — «Семь нянек» —
9- 30, 11-15. 1. 2-45. 4-30. 6-15, 8. 
9-45. 3 декабря. «Уголок дружбы» 
(выступление зверей Дурова), «Р у
копожатия через Балтику», «Ле
гендарный Севастополь» — 9-30,

10-40, 11-50. «Здравствуйте, дети»
— 1, 2-45, 4-30. «По черной тропе»
— 6-15. «Сорванец» — 7-15, 9-10. 

Кинотеатр имени И. Черных.
Большой зал. 2 декабря — «Здрав
ствуйте, дети» — 10, 11-45, 1-30.
3- 15, 5, 6-45, 8-30, 10-15. 3 декаб
ря — «Никогда» — 10. 11-45, 
1-30, 3-15, 5, 6-45, 8-30, 10-15.
Малый зал. 2 декабря — «Гуля
щая» — 9-40, 11-15, 12-50, 2-25, 
4, 5-35, 7-10, 8-45, 10-20. Дети до 
16 лет не допускаются. 3 декабря. 
«Сказание о любви» — 9-10, 11,
12-50, 2-40 4-30, 6-20, 8-10, 10.

Клуб железнодорожников стан
ции Том.ск-11. 2 декабря — «Путе
шествия Гулливера» — 4-30, 6-20, 
8-10, 10.

Дом культуры завода «Томка- 
бель». 2 декабря — «Бандиты из 
Оргозоло» — 2-30. «Путь в выс
шее общество» — 4-20, 6-10, 8.
3 декабря — «Мы вас любим» —
4- 15, 6, 7-45, 9-30.

Дом культуры энергетиков. 2 де
кабря — «Сампо» — 3 час. «Ми
лый друг» — 5, 7.

В. Ф. Брындиной. 19.30. «Поет 
Киргизия» 20.00. «От Москвы до 
окраин». Обозрение телевизионных 
новостей. 20 15. Кинороман «Люди 
и звери». Вторая часть.

Понедельник, 3 декабря
18.30. «Мелодии Дагестана». Иг

рает симфонический оркестр Том
ской филармонии, дирижер — за
служенный деятель искусств 
РСФСР композитор Мурад Кажла- 
ев. 19.20. «Маяки говорят с экра 
на». 19.40. Концерт ансамбля пес
ни и пляски Черноморского флота 
20.10. Новинки Центрального теле
видения. Фильм «Березка» 20.35 
Телевизионные новости. 20.50. Ки
ноповесть «Годы девичьи».

Томскому отделению ордена Ле
нина института «Теплоэлектро- 
проект» на постоянную работу тре
буются: старшие инженеры, инже
неры и техники (гидрологи, геоло
ги, топографы, теплотехники, элек
трики, гидротехники по связи и те
лемеханике, по отоплению и вен
тиляции), инженеры по изысканиям 
и проектированию железных и ав
томобильных дорог, специалисты по 
генеральным планам, инженеры и 
техники для работы в проектном 
кэбин0Тб*

Обращаться; г. Томск, проспект 
имени Кирова, 36, отдел кадров.

2 — 2

Томскому горфинотделу требу
ются: экономисты, контролер-реви
зор и делопроизводитель-машини
стка.

Обращаться; г. Томск, проспект 
имени Ленина, 73, комната 61.

Томский обком КПСС и обл
исполком с глубоким, прискор
бием извещают, что 30 ноября 
1962 года после тяжелой бо

лезни, на 58-м году жизни скон
чался член КПСС с 1924 года, 
старейший партийный и совет
ский работник, персональный 
пенсионер

СМОЛЬЯНИНОВ 
Иван Александрович, 

и выражают соболезнование 
семье и близким покойного.

Автохозяйству №  14 треста
«Промстрой» требуются шоферы и 
кочегары.

Одинокие обеспечиваются обще
житием

Обращаться; г. Томск, улица 
Северо-Казанская, 1-а. 3 — 1

Томской ТЭЦ-1 на постоянную 
работу требуются: плотники, шту
катуры-маляры, печник, рабочие 
на разные работы, слесари, зольщи- 
ки. .

Обращаться: г. Томск, Конная 
площадь, 10. 2 — 1

ТОМСКИЙ МЕДИЦИНСКИЙ ИНСТИТУТ
объявляет, что в среду. 12 декабря, в 2 часа дня, в актовом 

чале, на ученом совете состоится
ЗАЩ ИТА ДИССЕРТАЦИИ

на соискание ученой степени доктора медицинских наук за
ведующим кафедрой фармакологии Кемеровского медицинского 
института В. В. Гацура на тему: «Экспериментальная терапия 
расстройств сердечной деятельности при экспериментальном 
инфаркте миокарда».

С диссертацией можно ознакомиться в библиотеке медицин
ского института.

Томский горком КПСС и гор. 
исполком глубоко скорбят по 
поводу преждевременной смер
ти члена КПСС с 1924 года 

СМОЛЬЯНИНОВА 
Ивана Александровича 

и выражают соболезнование 
семье покойного.

Коллектив городской сани
тарно-эпидемиологической стан
ции выражает соболезнование 
врачу Пилевской С. М. по пово
ду смерти ее отца

ПИЛЕВСКОГО 
Михаила Наумовича.

Томскому участку «Росторгмон- 
таж» требуются: секретарь-машини
стка, шофер на автомашину «М о
сквич», жестянщик, стеклодув для 
изготовления газосветных трубок, 
электрики ва монтаж светорекла- 
мы.

Обращаться: г. Томск, улица Бе
лозерская, 24.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
Воскресенье, 2 декабря

16.00. Экран пионерам и школь
никам. В программе; кукольный 
спектакль «О том^ ребята, помни
те»; «Шагаем в мир музыки»;
фильм «Дерсу Узала» (по мотивам 
произведений В. К. Арсеньева). 
17.55. Телевизионный журнал «Х у
дожественная самодеятельность». 
18.45. «Природа и человек». Науч
но-популярный очерк «Два полю
са». 19.05. Сибирская кинохрони
ка. 19.20. «Почта нашей газеты». 
Выступление члена редакционной 
коллегии «Красного знамени»

томский г о с у д а р с т в е н н ы й  УНИВЕРСИТЕТ
имени В. В. Куйбышева

объявляет, что 13 декабря, в 18 часов, в кабинете кафедры 
истории СССР на заседании объединенного межвузовского сове
та по присуждению ученых степеней по историческим, филологи
ческим и философским наукам состоится'

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ

на соискание ученой степени кандидата исторических наук 
Блиновым Н. В. на тему: «Возникновение социал-демократиче
ских организаций в Сибири».

С диссертацией можно ознакомиться в научной библиотеке 
университета.

Управлению карьерами требу
ются на обогатительную фабрику: 
слесари, электрослесарн, газоэлек- 
тросварщики^ мотористы.

Обращаться: г. Томск, улица
Нижне-Луговая, 37, отдел кадров.

2 — 2

Адрес редакции; гор. Томск, просп. ям. Ленина. 6в. телефоны: редактора - 3 7 - 3 7 ,  заместителя редаетора -  51-75, ответ, секретаря ”  « Г
советского строительства — 42 44, вузов, школ в культуры — 42 46, сельского хозяйства - г  37-39, п р о м ы ш л е н н о г о 87-75, писем —  37-38, в 31-47, информации — .61-61,

объявлений —  37-36. стенографистки — 52 02.

партийной жизни —  37-77 и 42-44, пропаганды —  47-45,
зам. зав. издательством — 52-23, бухгалтерия и отдела

Ч

Мебельной фабрике «Красноде
ревец» срочно требуются на посто
янную работу: столяры, грузчики, 
конт]рольные мастера, инженер или 
техник-технолог по деревообработ
ке.

Обращаться: т . Томск, улица 
ДальнФ-Ключевская, 16, отдел кад
ров. 2 — 2

Томскому педагогическому инсти
туту требуется лаборант на кафед
ру педагогики.

Обращаться: г. Томск, улица Ки-- 
евская, 60, с 1 до 3 час.

объявлений —  37-36, стенографистки
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